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Política
Experto critica seguridad
Miguel Gaspar, experto en cibersegu-
ridad, sostuvo que el presidente Peña
y ministros deben ser obligados a es-
tablecer medidas en sus teléfonos.

Lula admite que Bolsonaro hackeó
cuentas de autoridades paraguayas
Ministerio de Relaciones Exteriores del Brasil reconoce que hubo una operación autorizada durante
el gobierno anterior del ex presidente Jair Bolsonaro, en 2022. Espionaje se conoció ayer por UOL

Presiden -
tes Luis
Inácio Lula
Da Silva
(Brasil) y
Santiago
Peña en
un en-
cuentro el
año pa-
sado
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El Gobierno del presidente
Luiz Inacio Lula Da Silva ad-
mitió en una nota de prensa
de su Ministerio de Relaciones
Exteriores la actividad de es-
pionaje a funcionarios para-
guayos sobre las negociacio-
nes del Tratado de Itaipú atri-
buyendo la responsabilidad al
ex presidente Jair Bolsonaro.

Sostuvo que la operación
fue autorizada por el gobierno
anterior en junio de 2022 y
dejada sin efecto por el di-
rector interino de la Agencia
Brasileña de Inteligencia
(ABIN) el 27 de marzo de
2023, tan pronto la actual
administración tuvo conoci-
miento del hecho.

“Aclaración sobre la acción
de inteligencia”, tituló la Can-
cillería brasileña el breve men-
saje que se vio obligada a
publicar tras cobrar estado pú-
blico una publicación del pe-
riodista brasileño Aguirre Ta-
lento, dando a conocer el caso
a través del portal de noticias
brasileño UOL. La nota ex-
plicó que la acción hacker
contra autoridades del Go-
bierno paraguayo se habría
realizado bajo la actual gestión
de presidente Luiz Inácio Lula
Da Silva.

Que si bien la operación de
espionaje tuvo inicio durante
la gestión Bolsonaro, fue eje-
cutada bajo autorización del

actual director de la ABIN,
Luiz Fernando Correa.

Además, que la acción de
hackeo se trató de invasión a
computadoras para obtener
informaciones confidenciales
referentes a las negociaciones
de las tarifas de Itaipú Bi-
nacional, “objeto de disputa
comercial” entre Paraguay y
Brasil “desde hace muchos
años”.

Según la Cancillería, en
marzo de 2023 el actual di-
rector general de la ABIN es-
taba en proceso de aprobación
de su nombre por el Senado
Federal, y recién asumió el
cargo el 29 de mayo de 2023.

“El Gobierno del presidente
Lula reitera su compromiso
con el respeto y el diálogo
transparente como elementos
fundamentales en las relacio-

nes diplomáticas con Para-
guay y todos sus socios de la
región y del mundo”, destacó
el Ministerio de Exteriores bra-
sileño.

La acción de espionaje ha-
bría sido descrita en detalles
en una declaración hecha por
un funcionario de la ABIN,
que habría participado direc-
tamente de la operación, a la
Policía Federal de Brasil, ob-
tenida en exclusividad por el
portal UOL. El sitio brasileño
de noticias aseguró que con-
firmó el hecho con terceras
personas que tuvieron acceso
a las informaciones detalladas
del caso.

Según la declaración del
agente, la acción resultó en la
captura de datos de diversas
autoridades ligadas a la alta
cúpula paraguaya. Según el
portal UOL, la acción se ha-
bría realizado meses antes de
que ambos gobiernos hayan
cerrado un nuevo acuerdo so-
bre los valores pagos por Brasil
a Paraguay por la energía ex-
cedente, en mayo del 2024.

“Sin embargo, el agente no
explicó si las informaciones
obtenidas durante la acción de
la ABIN fueron usadas para
favorecer al Brasil en las ne-
gociaciones”, señala el citado
medio brasileño de noticias.
La Policía Federal investiga si
la operación contra el Go-
bierno paraguayo fue ilegal.

Mitic afirma que tomará los
recaudos a partir de ahora

Vulnerable. Villate reconoció la vulnerabilidad del sistema.
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Estamos tomando
los recaudos

necesarios que
hacen a la

seguridad del
Gobierno, como la
cuestión técnica de
la comunicación.

No se habla de
hackeo. Se habla
de una operación
y dejamos una
investigación

abierta, tenemos
d e b i l i d a d e s.

Gustavo Villate,
titular de Mitic.

El ministro de Tecnologías y
Comunicación del Gobierno,
Gustavo Villate, afirmó que
no se trató de un hackeo, sino
de una “operación” del Go-
bierno brasileño que fue sus-
pendida en el 2023. Indicó
que el Mitic tomará todos los
recaudos necesarios para ga-
rantizar la seguridad y so-
beranía nacional, aunque, ob-
viamente por razones de se-
guridad, no entró en detalles.

Villate sostuvo que desde
un primer momento que no
fue un hackeo.

“No se habla de hackeo, se
habla de una operación; to-
mamos conocimiento y con
el CERT y también nos co-
municamos con el CERT de
Brasil y dejamos una inves-
tigación abierta. Esta opera-
ción se mantuvo hasta que
fue anulada en 2023. En este
caso en particular venimos
revisando y como en toda
situación de vulneración es-
tamos aplicando lo que co-
rresponde a medidas palia-
tivas en lo que hace a la
seguridad del Gobierno; pri-
mero, la cuestión técnica en
cuanto a segurizar las cues-
tiones de Estado, tenemos
muchas debilidades, pero
priorizamos instituciones cla-
ve s ”, manifestó a la 1080 AM.
Luego, a la noche, en con-
ferencia de prensa se refirió al
mismo tema.

Ahí indicó que lo impor-
tante es siempre comunicar
este tipo de hechos. “Hu -
bieron muchos ataques en el
Gobierno anterior que no se
comunicaron; cuando noso-
tros asumimos comunicamos
los ataques y tenemos las
recomendaciones hechas y
acompañamiento desde Mi-
tic. Tenemos ciertas recomen-
daciones, que venimos ha-
blando con el Consejo de

Seguridad y está establecido
ciertos criterios”, acotó.

“Nosotros llegamos al Go-
bierno con un decreto de Ma-
rio Abdo, donde pide llevar
adelante los recaudos en cuan-
to a la seguridad del sistema.
Estamos teniendo los recau-
dos necesarios que hacen a la
seguridad del Gobierno. Una
de las cuestiones es la cuestión
técnica, netamente relaciona-
da a la comunicación y todo
lo que hace al día a día.
Nosotros priorizado las ins-
tituciones que son cla-
ves para nosotros, sa-
lud, educación, segu-
ridad”, sostuvo.

El titular del Mitic mani-
festó que periodicamente se
reciben ataques al sistema de
ciberseguridad del Gobierno.

“Nosotros, como siempre,
sufrimos ataques periódica-
mente, pero estos ataques no
se traducen en vulneraciones
en la mayoría de los casos”,
manifestó. El Gobierno del
Brasil reconoció el intento de
espionaje a funcionarios pa-
raguayos sobre las negocia-
ciones del Tratado de Itaipú y
responsabilizó a Bolsonaro.

www.monumental.com.py

Jair Bolsonaro
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Presentan pedido para
instar a Brasil a que
explique sobre hackeo

Sospechas entre Agencia
de Inteligencia y Policía
Federal por la filtración

Mauricio Espínola

lll

La Cámara de Diputados dis-
cutirá hoy en plenaria el pe-
dido del diputado colorado
disidente Mauricio Espínola,
referente a que el Gobierno
del presidente de la República,
Santiago Peña, inste a que el
Brasil brinde explicaciones al
Paraguay sobre la presunta
acción de espionaje al que
fueron sujetos funcionarios
p a r a g u ayo s.

El legislador colorado pre-
sentó ayer un proyecto de
declaración “que insta al Po-
der Ejecutivo a pedir expli-
caciones al Gobierno de Brasil
sobre el supuesto hackeo al
Gobierno paraguayo”.
Para Espínola, es de carácter
urgente conocer si así como
manifiestan diversas publica-
ciones, la supuesta acción de
espionaje se enmarcaría en la
intención del vecino país “pa -
ra obtener información con-
fidencial relacionada a la ne-
gociación del Anexo C, de
tarifas de Itaipú”.

“Desde la Comisión de En-
tes Binacionales de la Cámara
de Diputados presentamos
un proyecto de declaración
que insta al Gobierno a pedir
explicaciones sobre el supues-
to hackeo al Gobierno pa-
r a g u ayo ”, puntualiza.

“Al mismo tiempo, exigi-
mos la conformación de la
Comisión Nacional - Anexo C
de Itaipú Binacional para par-
ticipar y dar seguimiento a las
Negociaciones”, sostuvo.

RESGUARDAR SOBERANÍA.
Espínola alertó que no es un
hecho menor y que está en
juego incluso la soberanía.

En el fundamento del do-
cumento presentado aborda
sobre “que está en juego la
propia soberanía de la Re-
pública ante estos hechos”.

“Que ante tan flagrante he-
cho el Poder Ejecutivo - Mi-
nisterio de Relaciones Exte-
riores, debe tomar medidas
contundentes en defensa de la
soberanía”, señala.

“De modo a que las au-
toridades citadas, Presidencia
de la República, Congreso
Nacional, negociadores in-
cluidos, puedan rendir cuenta
ante la ciudadanía”, dice.

Por último, insiste sobre la
necesidad de conformar la
Comisión Nacional “Anexo
C” de Itaipú Binacional, de tal
modo a estar pendiente, par-
ticipar y dar seguimiento a
todas las negociaciones.

El revuelo ocasionado por el
intento de espionaje a fun-
cionarios paraguayos por
parte del gobierno de Brasil,
en el marco de las nego-
ciaciones sobre la tarifa de
Itaipú llegó al Congreso Na-
cional, entre cuyos miembros
cuestionan la pasividad del
gobierno del presidente de la
República Santiago Peña da-
da la gravedad del hecho.

Para el diputado del Partido
Liberal Radical Auténtico
(PLRA), Adrián Billy Vaes -
ken, el gobierno debe in-
dagar a profundidad y pedir
explicaciones la vecino país.
Consideró que el gobierno
de Santiago Peña tiene la
prerrogativa sobre las rela-
ciones internacionales.
“Algo debe hacer el gobierno
dado que recae sobre él la

prerrogativa sobre nuestras
relaciones con el exterior”,
dijo. Añadió que por la gra-
vedad de la denuncia
“Ante tipo de cosas se debe
tener en cuenta de manera
inmediata accionar”, dijo.
La bancada de Vaesken tiene
críticas fuertes a resultados
de este gobierno en la ne-
gocación con Brasil sobre
Itaipú.

Gobierno debe accionar de inmediato, afirma Vaesken

Brasilia. Sede central de la Agencia Brasileña de Inteligencia.

GENTILEZA

Un artículo escrito por Cleber
Lourenço en la página del
Instituto Conhecimento Li-
berta (ICL) resalta que los
funcionarios de la Agencia
Brasilera de Inteligencia
(ABIN) sospechan de la Po-
licía Federal (PF) de haber
filtrado el operativo que se
venía realizando contra el Pa-
raguay y sus autoridades.

La revelación del monito-
reo digital contra autoridades
paraguayas causó sorpresa y
tensión entre miembros de la
propia agencia.

“El artículo publicado este
lunes (31) por UOL, firmado
por Aguirre Talento, describe
una operación iniciada en el
gobierno de Jair Bolsonaro y
mantenida en la administra-
ción de Luiz Inácio Lula da
Silva. Según el informe, la
acción buscó obtener datos
estratégicos sobre el Anexo C
del tratado de Itaipú, con el
objetivo de preparar a Brasil
para las negociaciones sobre
la tarifa de la central hidroe-
léctrica binacional”, resalta el
escrito en ICL.

Agrega que fuentes de
ABIN, bajo confidencialidad,
manifestaron malestar por la
forma en que se hicieron pú-
blicos los detalles de la ope-
ración. Para estos servidores,
la sospecha recae en la Policía
Federal (PF), que realiza la
investigación en la que fue
incluida la información.

Señalan que el nivel de
detalle presentado sugiere que
el material no salió de ABIN.
La desconfianza se basa en el

historial de tensiones entre las
dos agencias y en el hecho de
que el director de la ABIN,
Luiz Fernando Corrêa, es un
ex oficial de la PF, nombrado
a pesar de la resistencia dentro
de la agencia de inteligencia.

La publicación de los do-
cumentos de la operación en
Paraguay sacudió ese equi-
librio. Los empleados de
ABIN dijeron a la columna
que creían que había una
especie de pacto tácito de no
exposición entre las dos ins-
tituciones. La ruptura de esta
expectativa alimenta la tesis
de que la filtración puede
tener como telón de fondo
una disputa por el control de
la agencia. Según estos in-
formes, la publicación puede
ser parte de un movimiento
para debilitar la gestión de
Corrêa y dar espacio a un
nombre más alineado con el
liderazgo actual del PF.

Canciller aclaró tema con su par del Brasil, Mauro Vieira
Ante el hecho del supuesto
espionaje de la Agencia Bra-
sileña de Inteligencia (ABIN)
al sistema informático utili-
zado por autoridades para-
guayas, el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Rubén Ra-
mírez Lezcano, expresó ayer
que tienen la tranquilidad de
que la información que ad-
ministran en el marco de las
negociaciones internacionales
“están resguardadas”.

El canciller conversó en el
curso de la mañana con su
homólogo brasileño, Mauro
Vieira, quien, según nota de
prensa del Ministerio de Re-
laciones Exteriores de nuestro
país, negó categóricamente
que el Gobierno actual haya
iniciado un proceso de es-

pionaje. Admitió que una de-
cisión de ese tipo fue au-
torizada por el gobierno de
Jair Bolsonaro en 2022, pero
apenas asumió el nuevo go-
bierno, encabezado por Luiz
Inácio Lula Da Silva, fue de-
jado sin efecto.

Tras esta conversación te-
lefónica, la Cancillería brasi-
leña emitió la aclaración de
prensa al respecto, y ratificó
“las buenas relaciones entre
ambos países”. Ramírez Lez-
cano dijo en la mañana, antes
de conversar con su par del
Brasil, “que jamás la diplo-
macia paraguaya, como lo he
reiterado en varias ocasiones,
se administra bajo publicacio-
nes de medios y, por lo tanto,
todos nuestros canales y con-

ductos de comunicación con el
Brasil son de carácter insti-
tucional, de carácter oficial, pa-
ra tomar las determinaciones”.
Con respecto a la materia de
negociación vinculada a Itai-
pú, la hidroeléctrica binacional
compartida con el Brasil, el
ministro explicó que en este
momento no se está nego-
ciando tarifa. “Estamos nego-
ciando lo que representa el
Anexo C, que tiene un man-
dato por el Tratado de Itaipú
Binacional”, indicó el minis-
tro. Ramírez manifestó que no
tienen ninguna evidencia de
que Brasil haya atacado “nues -
tro sistema. Todos los orga-
nismos de investigación, así
como el Mitic, están haciendo
las investigaciones”, dijo. Cancilleres. Rubén Ramírez Lezcano (Paraguay) y Mauro Vieira (Brasil) conversaron ayer.
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Espionaje Congreso

Otro portal de Brasil se
hizo eco del escándalo
de hackeo que realizaron
a las instituciones para-
guayas. TV Globo tuvo
acceso a extractos del
testimonio. La acción te-
nía como objetivo obte-
ner datos confidenciales
sobre los valores nego-
ciados en Itaipú. Refiere
que un empleado de la
agencia de inteligencia
brasileña reveló que la
dirección de la agencia
mantenía operaciones de
espionaje a los sistemas
del gobierno paraguayo,
incluido el Congreso, la
Presidencia de la Repú-
blica y las autoridades
negociadoras de la re-
presa de Itaipú.
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CGR tira el fardo a Peña y Zacarías
sobre la fiscalización de pupitres
En la Contraloría se escudan en medidas cautelares como impedimento para realizar controles a
los gastos de binacionales. Se mantiene la polémica por supuesta sobrefacturación de mobiliarios.

Reclamo. Metalúrgicos acusaron a Santiago Peña de ser “antipatriota” durante la última jornada de movilizaciones.

ANDRÉS CATALÁN

En la
inconstitucionalidad

promovida por
Yacyretá, la Corte

ordenó la
suspensión de

efectos de la ley.
Darío Ortega,

director jurídico Itaipú.

lll

Darío Ortega, director jurídico
de la Contraloría General de
la República (CGR), explicó
que están pendientes de una
definición por parte de la Jus-
ticia a los efectos de destrabar
sobre la facultad que tienen
para auditar los gastos sociales
de Itaipú, en relación a la
polémica por la adquisición
de pupitres chinos, supues-
tamente sobrefacturados.

El profesional hizo referen-
cia en general a todas las
adquisiciones, compras o in-
versiones que se realizan en el
lado paraguayo.

En ese contexto, alegó que
solamente si el presidente de
la República, Santiago Peña, o
el titular de Itaipú, Justo Za-
carías Irún, dan su visto bue-
no la CGR podría llevar ade-
lante una fiscalización.

La compra de 328.687
muebles chinos por parte de
la Binacional sigue siendo
blanco de cuestionamientos
por una serie de aspectos lla-
mativos, ocurridos durante el
proceso licitatorio, que dan
indicios de un presunto caso
de direccionamiento.

Esta licitación fue de G.
238.714.954.290 (USD 32
millones al cambio actual), y
la adjudicada fue la empresa
china Kamamya SA.

El ente encargado que po-
dría realizar una auditoría o
una fiscalización de tal ma-
nera a confirmar o rechazar
este presunto negociado es la
Contraloría.

Sin embargo, se escudan en
que se encuentra imposibi-
litada a llevar adelante esta
tarea por una serie de me-
didas cautelares que siguen
sin resolverse en la Corte Su-
prema de Justicia (CSJ).

ASPECTO JURÍDICO. “Años
atrás, la Cámara de Senadores,
mediante la resolución 1929,
nos encomendó realizar tarea
de fiscalización de los gastos
sociales. Ante la negativa de la
Itaipú de entregar la docu-
mentación necesaria, recurri-
mos ante la Justicia”, expresó
el director jurídico.

Afirmó que existieron dos
disposiciones reguladas que
les obligaron a realizar una
auditoría sobre los gastos so-
ciales de Itaipú y Yacyretá,
dictadas en años anteriores.

“La primera fue una re-

solución de la Cámara de
Senadores y ante la impo-
sibilidad de cumplir esta re-
solución, posteriormente se
dictó una Ley 6763/2021.
Ambas están pendientes de
resolución por parte de la
Justicia paraguaya. Esta pri-
mera resolución de la Cámara
de Senadores nos obligaba a
la auditoría de los gastos so-
ciales de la Itaipú Binacional,
pero ante la negativa de los
entes de proveernos de los
documentos necesarios, tuvi-
mos que recurrir al Juzgado de
Primera Instancia en lo Civil y
Comercial en virtud al artículo
20 de nuestra Carta Orgánica
(ley 276/94) a fin de solicitar
el apoyo jurisdiccional para
que las entidades nos provean
de los documentos”, explicó.

Alegó que este artículo de
su ley consiste en requerir el
auxilio judicial para obtener
los documentos, informes ne-
cesarios para continuar la ta-
rea de fiscalización.

Dijo que, ante este pedido,
el juez donde recayó el tema
(Édgar Rivas Laguardia) de-
cidió remitir el expediente a la
Corte Suprema de Justicia, pa-
ra realizar una consulta cons-
titucional respecto a la norma
invocada por la CGR (su ar-
tículo 20), y que, hasta la
fecha, dicha consulta cons-
titucional se halla pendiente
de resolución.

“Este extremo fue debida-
mente comunicado a la Cá-
mara de Senadores y es por
ello, y a consecuencia de ello,
que se promulga la Ley

6763/21, con la misma fi-
nalidad, es decir, auditar los
gastos sociales de ambas bi-
nacionales. Ya con la vigencia
de la ley, nuevamente la CGR
inicia el procedimiento de ri-
gor, solicitando la provisión
de documentos respaldato-
rios de gastos, sin embargo,
una vez no recibe respuesta
positiva de ambas binacio-
nales, por que nuevamente
incoa la medida judicial pre-
vista en el artículo 20 ya ci-
tado”, refirió.

En esta oportunidad, acotó,
y coincidentemente, la nueva
acción recae ante el mismo
juez, Rivas Laguardia, que si
les concede a la Contraloría la
medida cautelar, empero la
Itaipú Binacional solicita in-
tervención en estos autos y
apela la orden del juez.

INCONSTITUCIONALIDAD. Re -
marcó que de manera simul-
tánea y paralela, ambas bi-
nacionales impugnaron, vía
inconstitucionalidad, tanto la
ley 6763/21, así como las re-
soluciones de la CGR que
fueron dictadas para el inicio
de las fiscalizaciones.

“Específicamente, en la in-
constitucionalidad promovi-
da por Yacyretá, la Corte Su-
prema de Justicia, dictó el Acto
Interlocutorio (A.I.) N° 40/22
ordenando la suspensión de
efectos de la ley y de las
resoluciones de la CGR”, ex-
plicó el director jurídico como
parte de los antecedentes.

Kamamya SA o Qin Yi Amé-
rica SA de Long Jiang pre-
sentó documentaciones a la
Dirección Nacional de In-
gresos Tributarios (DNIT)
que demuestran que cada
juego de mueble escolar im-
portado de China tuvo un
costo de USD 15 (G. 119.850
al cambio actual).
No obstante, la binacional
pagó entre G. 820.000 a G.
850.000 cada juego de pu-
pitres (USD 103 a 106 tam-
bién al cambio actual).

En el documento más arriba
se ve como esta empresa
adquirió 16.560 juegos de
muebles por USD 248.400
lo que equivale a USD 15 por
m u e b l e.
Al costo de cada juego se
debe sumar el flete de China
hasta Asunción, así como el
seguro y el despacho adua-
nero. No obstante, a pesar de
estas sumas, el monto total
no supera los USD 33, según
publicaciones de medios de
comunicación.

ANULACIÓN. El pasado jue-
ves, la Dirección Nacional de
Contrataciones Públicas
(DNCP) suspendió un lla-
mado para compras de mue-
bles escolares similares a los
de la binacional de Itaipú.
Esta licitación era llevada
adelante por la Municipa-
lidad de Ciudad del Este y
establecía un costo, inclu-
yendo el de la logística, de
USD 22, frente a los USD,
menor a lo que había pa-
gado la binacional.

Documentos revelan presunto sobrecosto de muebles
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HC no objeta proyecto
de ley anticoncertación
lll

El titular de la Asociación
Nacional Republicana (ANR),
Horacio Cartes, dio su parecer
sobre el polémico proyecto de
ley que busca modificar el
Código Electoral con el objeto
de prohibir a los partidos de
oposición utilizar el padrón
nacional a través de una con-
certación nacional en unas
próximas elecciones. Esta ini-
ciativa es impulsada por la
bancada de Honor Colorado
y la oposición denunció que
esto sería un atentado contra
la democracia.

La intención de los legi-
sladores cartistas es tratar el
proyecto de ley, presentado
por el diputado José Rodrí-
guez, en la sesión ordinaria
prevista para mañana.

Para el efecto, la Comisión
de Asuntos Constitucionales
pidió al ex mandatario y ac-
tual titular de la ANR su pa-
recer sobre el tema.

Cartes esbozó una escueta

respuesta sobre el punto, se-
gún la nota enviada a la Cá-
mara Alta. “En particular, no
tenemos ningún tipo de ob-
jeción sobre el mencionado
proyecto de ley, las argumen-
taciones y ampliaciones serán
ampliadas a través de los par-
lamentarios de nuestro par-
tido político en las sesiones
correspondientes cuando se
trate el tema”, señala la nota

enviada por el mandatario.
Ayer, en la reunión de mesa

directiva, el cartismo volvió a
imponer su mayoría negando
a la oposición el aplazamien-
to de este proyecto de ley. Los
opositores pidieron más
tiempo para estudiar el tema y
los argumentos, además de
cursar una invitación al TSJE.
Sin embargo, los cartistas hi-
cieron caso omiso.

Nota. Cartes, acompañado de Bachi, uno de sus leales.

ARCHIVO

Protección de datos en
la agenda de Diputados
La Cámara de Diputados
abordará en su sesión plenaria
de hoy a las 09:00 un total de
19 puntos entre los que des-
taca el proyecto de protección
de datos personales.

Para hoy se prevé el análisis
del proyecto de ley “De pro-
tección de datos personales en
Pa r a g u ay ”. En esencia se va a
proseguir con el estudio, en
particular, teniendo en con-
sideración que ya cuenta con
la aprobación, en general, del
documento.

El presente proyecto tiene
por objeto la protección in-
tegral de los datos personales
de las personas físicas, a fin de
garantizar el ejercicio pleno de
los derechos de sus titulares, y
la libre circulación de tales
datos, de conformidad a lo
establecido en la Constitución
Nacional y los tratados in-
ternacionales de los cuales el
Paraguay es parte.

El texto, recordemos, cuen-
ta con 88 artículos distribui-

dos en 11 capítulos, que abar-
can temas como limitaciones
al derecho de protección;
exactitud de datos; principios
de lealtad, transparencia, res-
ponsabilidad, confidenciali-
dad; plazo límite de conser-
vación de datos; consenti-
miento de adultos, niños, ni-
ñas y adolescentes; interés
legítimo; tratamiento de datos
sensibles; tratamiento de da-

tos crediticios; datos de video-
vigilancia; datos de la admi-
nistración pública; entre
o t r o s.

Cabe recordar que dicha
normativa es producto de un
extenso trabajo encaminado
por la “Coalición de Datos
Pe r s o n a l e s ”, que reunió a va-
rios estamentos.

También se abordará el
proyecto que exonera peajes.

Cuestionado. Diputados vienen de quedar sin cuórum.

GENTILEZA
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Policías reprimen para evitar obra
sobre muerte de Rodrigo Quintana
Querían entregar libros y fotografías del joven dirigente político muerto hace 8 años en la sede del
PLRA. Opositores, legisladores y ex congresistas estuvieron en el frustrado acto en Tribunales.

lll

Lo que parecía que iba a ser
una obra teatral en conme-
moración del octavo aniver-
sario de la muerte de Rodrigo
Quintana terminó en repre-
sión policial frente al Palacio
de Justicia, ayer.

Un hombre que represen-
taba el alma de Rodrigo Quin-
tana arrastrando el supuesto
cadáver envuelto del joven
opositor fue impedido de su-
bir a la explanada de Tri-
bunales, lo que motivó las
protestas de los asistentes.

Estuvieron Fidelino Quin-

tana, padre de Rodrigo; el se-
nador Rafael Filizzola; el di-
putado Raúl Benítez; los ex
legisladores Desireé Masi, Luis
Alberto Wagner, Pedro San-
tacruz, Édgar Acosta, a más de
Agustín Saguier, Olga Paredes,
Efraín Alegre (h), entre otros.

Los manifestantes querían
dejar en el Museo de la Justicia
dos libros sobre el tema “31 M
La negra noche trágica de la
democracia” y “31 M Repú-
blica o Enmienda”, a más de
fotografías que mostraban la
forma en que murió el joven.

El comisario Mario Ovelar,

encargado de la seguridad del
Palacio de Justicia, les notificó
de la acordada que supues-
tamente prohibía actos o ma-
nifestaciones dentro del pre-
dio del Palacio de Justicia.
Consideraban la explanada
parte del mismo Marlene
Orué rompió la nota.

Esto generó las protestas,
con más razón porque fue un
policía el que quitó la vida a
Rodrigo Quintana. Luego vi-
nieron las discusiones, con la
represión policial que no que-
rían retroceder un centímetro,
pese a los reclamos.

MÁRTIR. Los manifestantes se-
ñalaron que habían presen-
tado notas al Museo de la
Justicia para dejar los libros y
las fotografías, ya que con-
sideran a Rodrigo Quintana
mártir de la democracia. Que,
tenían permiso del director del
Museo de la Justicia, José Agus-
tín Fernández, y Rosa Palau.

Al final, esta última llegó al
lugar, donde señaló que no
tenía potestad para dejarlos
entrar. Ahí fue que hubo de
nuevo una discusión, donde
Efraín Alegre (h) intentó pasar,
fue empujado por un agente, y

cayó por las escaleras sobre
Olga Paredes, una de las di-
rigentes. Esta última se lastimó
el tobillo izquierdo, por lo que
fue auxiliada y finalmente lle-
vada en ambulancia.

También hubo empujones
por parte de los policías hacia
referentes del PLRA, y los le-
gisladores presentes.

Al final, los manifestantes
reclamaron justicia para Ro-
drigo Quintana. Igualmente,
solicitarán a los jueces Lourdes
Garcete, Manuel Aguirre y
Rossana Maldonado poder
transmitir el juicio oral al po-

licía Gustavo Florentín.
“Si no podemos estar re-

presentados, por lo menos
queremos ver el juicio oral”,
señalaron. El principal recla-
mo es que no se investigó a
quienes dieron la orden de
ingresar en el PLRA.

El juicio oral sigue este jue-
ves, con la declaración de más
testigos. Fueron citados 10 per-
sonas por la defensa del pro-
cesado. El juzgamiento pú-
blico se realiza desde hace dos
semanas y, en principio, se
quería sacar una sentencia ayer
lunes, pero no se culminó.

Reclamos. Los manifestantes frente al Palacio de Justicia, con las fotos de Rodrigo Quintana. Represión. Efraín Alegre (h) y Olga Paredes cayeron por las escaleras tras el choque policial.

RODRIGO VILLAMAYOR RODRIGO VILLAMAYOR

Denuncian agresión a liberales
La senadora liberal Celeste
Amarilla denunció la violen-
cia policial registrada en el
marco de los actos de re-
cordación de la muerte del
joven dirigente liberal Rodrigo
Quintana y el 31M del 2017, y
calificó de ineptos a los mi-
nistros del Interior de los úl-
timos gobiernos.

“A ocho años de un acto de
violencia, injustificado hasta
hoy, inexplicado hasta hoy,
que fue la muerte de un joven
dentro del local de mi partido,
luego de un atropello a do-

micilio, porque nadie puede
entrar a ningún domicilio sin
orden judicial, y, sin embargo,
la Policía entró y mató. Y
conmemorando aquel luc-
tuoso suceso, otra vez nos
enfrentamos a una actitud vio-
lenta y autoritaria de parte del
Estado”, expresó.

Manifestó que esta actitud
policial deja un mensaje ne-
gativo que denota que nada
ha cambiado, y expresó que,
afortunadamente, no se re-
gistraron este tipo de hechos
durante las marchas de la se-

mana pasada.
“La semana pasada no pasó

nada pero hoy se reprisa otra
vez la violencia por una sim-
ple entrada al Museo de la
Memoria, que encima me di-
cen que fue solicitada por
escrito, y aunque no haya sido
así, el lugar es público. ¿Cuán-
do la Policía va a aprender que
los lugares públicos son pú-
blicos?... Donde está la Policía
siempre hay excesos... No co-
nocen sus límites y funcio-
nes... Siguen las prácticas de la
dictadura”, expresó. Representación. En el PLRA se realizó una escenificación sobre la muerte de Quintana.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
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“Corrupción es estructural y no hay
voluntad política para combatirla”
Tanto prevención como combate son deficientes, dice Raúl Quiñónez, quien aboga por una medida
radical, como el polígrafo, en todo el Estado. La oposición, dividida, ayuda a mantener el poder, indica.

Personajes. Obra de Ricardo Migliorisi de la Colección de Nasta. El artista paraguayo tiene
un estilo transgresor y ecléptico que cuestiona la corrupción, el contrabando y la falsedad.

lll

Los últimos casos de corrup-
ción que se dieron durante el
Gobierno de Santiago Peña,
como la filtración total del
crimen organizado en el Es-
tado, hecho revelado en los
famosos chats de Lalo Gomes,
o el enriquecimiento sideral
de actores del oficialismo, des-
de el presidente hasta varios
legisladores, dieron cuenta del
avance de la corrupción que
impide el desarrollo del país.

Se conocieron además có-
mo operan los poderes eco-
nómicos y políticos para be-
neficiar a un solo sector de la
sociedad mientras otros sec-
tores sufren la carencia de
servicios públicos.

El especialista en análisis de
corrupción pública, Raúl Qui-
ñónez, del Centro de Estudios
Ambientales y Sociales (Ceam-
so), afirma que en Paraguay el
trabajo en prevención, por un
lado, y en combate, por otro, es
muy deficiente.

Indicó que no hay voluntad
política para producir cam-
bios al respecto. Un ejemplo
es la mutilación que sufrió la
ley de conflicto de intereses en
el inicio de este gobierno, que
era una norma modelo en la
región, pero fue eliminada su
esencia que es la prevención
de esta colisión de intereses
con el sector privado.

En tanto que en el combate,
ni la Fiscalía ni el Poder Judicial
realizan un trabajo eficiente,
sostiene Quiñónez. El vínculo
de funcionarios con el crimen
organizado, que se conoció
mediante la información ex-
traída del teléfono de Lalo, es la

principal evidencia de que no
se persiguen estos casos, ya que
ninguna causa fue abierta.

“La corrupción es amplia-
mente aceptada por la socie-
dad porque la estructura social
sobre la que giramos es emi-
nentemente clientelar. La clien-
tela que compra el político le
genera silencio y sumisión. El
poder político interfiere y se ve

involucrado en casos de co-
rrupción tanto administrativa-
mente como otros segmentos
de la sociedad. Porque el Es-
tado funciona dentro de un
sistema clientelar”, afirma.

El experto señala igualmen-
te que la corrupción política se
produce, sobre todo, en las
altas esferas y que para com-
batirla es necesario que las

personas llamadas a ocupar
un cargo en el Estado no solo
gocen de idoneidad, sino tam-
bién de integridad. Por otro
lado, se requiere aplicar un
mecanismo de cumplimiento
como en el sector privado que
sea monitoreado desde la mis-
ma institución en la imple-
mentación.

Otro factor necesario para

Quiñónez es la aplicación del
polígrafo desde directores has-
ta altos funcionarios en el Es-
tado. Igualmente, recordó que
hace poco entró en vigencia
una ley de prevención que
espera tenga efecto. Por el con-
trario, sostiene que la estrategia
nacional contra la corrupción
elaborada en una cumbre de
poderes no logró avances.

Desde el punto de vista
político, el especialista men-
cionó que el poder gober-
nante pronto estará unido por
sus intereses mientras que la
oposición se divide por sus
ideas. “Eso facilita que el po-
der se mantenga. Asistimos
hoy a una confrontación entre

dos sectores internos del par-
tido gobernante, que llevan a
instituciones republicanas a
dirimir sus conflictos, pero
que no sería extraño que ter-
minen en un abrazo repu-
blicano, que no va a significar
más que la impunidad por los
intereses que ellos mismos
pretenden seguir teniendo en
el ejercicio del poder del Es-
tado, mientras la oposición no
tiene cohesión”, manifestó..

Finalmente, Quiñónez re-
saltó que la corrupción es un
mecanismo ilegal de acumu-
lación de riqueza, pero que
también influyen en esta de-
sigual distribución de recursos
el sistema impositivo.
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Comisión del Senado trata hoy con
abogados el desafuero de Marito
El ex mandatario no asistirá a la Comisión que debe dictaminar sobre su pedido de pérdida de
fueros que hizo en el marco del proceso impulsado por HC en su contra y de sus ex ministros.

P ro b a b l e m e n t e
(Mario Abdo)

también
chicaneará ahí

(en Senado), pero
si quiere hacerlo

que lo haga.
Pedro Ovelar,

abogado de HC.

Eso (desafuero de
Mario Abdo) va a

ser tratado
seguramente esta

semana y
esperamos que se

haga justicia.
Arnoldo Wiens,

ex senador y ex ministro.

No acostumbro a
opinar de lo que

dice Mario
Abdo... No quiero
hacer el papel de
tembirekokue ni

de menakue.
Silvio Ovelar,

senador ANR HC.

lll

Hoy, a las 13:00, está prevista
la sesión de la Comisión de
Asuntos Constitucionales de
la Cámara Alta, donde será
abordado el pedido de de-
safuero presentado por el ex
presidente de la República,
Mario Abdo Benítez, en el
marco de la denuncia que
impulsó en contra suya y de
sus ex ministros el ex pre-
sidente de la República, Ho-
racio Cartes, actual titular de la
Asociación Nacional Republi-
cana (ANR) Partido Colorado,
quien alega haber sido víctima
de persecución política.

Mario Abdo cuestionó re-
cientemente a la citada co-
misión por haber convocado,
además de sus abogados, a los
de Cartes, indicando que, en
todo caso, debieron convocar
a los agentes del Ministerio
Público.

“Les convocan a mis abo-
gados y al abogado del de-
nunciante que no es parte. En
todo caso, le tenían que con-
vocar a la Fiscalía, a no ser que
el abogado de mi denuncian-
te, como ya es común, actúe
de fiscal. Porque acá ellos no
son parte”, criticó en el cum-
pleaños del dirigente colorado

misionero Víctor Bebeto Al -
mirón, donde cuestionó la
“subordinación” de institucio-
nes del Estado y la falta de
investigación a HC ante las
denuncias que realizó la Se-
prelad en el 2022.

Según detalles brindados,
los abogados de Cartes no
acudirán a la misma hora
prevista para la presentación
de los abogados de Mario
Abdo.

Por el caso, fueron acusados
Arnaldo Giuzzio, ex ministro
del Interior; René Fernández,
ex ministro de la Secretaría
Nacional Anticorrupción; y

Carlos Arregui, ex ministro de
Secretaría de Prevención de
Lavado de Dinero o Bienes
(Seprelad).

También Daniel Farías, ex
asesor de Inteligencia; Fran-
cisco Cohene y Carmen Pe-
reira Bogado, ex directores de
Análisis Financiero y Estra-
tégicos de la Seprelad, y el
abogado Guillermo Preda,
quien también formó parte de
la Seprelad.

La Fiscalía solicitó el juicio
oral y público para todos ellos,
mientras que la denuncia con-
tra HC sigue en el “freezer”.

Fueron imputados por el Mi-
nisterio Público por los he-
chos punibles de revelación de
secretos de servicio, revelación
de secretos privados por fun-
cionarios o personas con obli-
gación especial, inducción a
un subordinado a un hecho
punible, denuncia falsa, simu-
lación de un hecho punible,
usurpación de funciones pú-
blicas y asociación criminal.

REACCIONES. El abogado Pe-
dro Ovelar, representante legal
de Horacio Cartes, manifestó
en GEN que probablemente

Mario Abdo va a chicanear su
desafuero, así como está chi-
caneando en la Justicia, según
dijo, y reclamó que Cartes
tuvo que sufrir sanciones de
los EEUU por su culpa.

El senador Silvio Ovelar
también fue indagado sobre el
tema en Radio Ñandutí, pero
el mismo prefirió no hablar de
él, para no hacer el papel de
“ex novia”.

El ex senador y ex ministro
Arnoldo Wiens, precandidato
colorado a la Presidencia, sí
manifestó su apoyo a Mario
Abdo en la 780 AM.

Denuncia. El ex presidente Mario Abdo fue denunciado por el ex presidente Horacio Cartes.

ARCHIVO

Denuncia aprobación
exprés de balance
El concejal colorado de Ma-
riano Roque Alonso, Édgar
Martínez, se opuso a la apro-
bación del balance de gestión
de la administración de la
Intendencia, correspondiente
al año 2024.

El documento fue apro-
bado por la Junta Municipal
en la última sesión del miér-
coles y contó con la oposición
de un solo edil.

Martínez hizo constar que
el balance de la intendenta
Carolina Aranda se analizó de
forma apresurada.

“Es importante que la ciu-
dadanía sepa que de manera
apresurada se está tratando
un tema muy importante co-
mo es el balance general”,

dijo el edil al inicio de su
i n t e r ve n c i ó n .

Comentó que no se dio el
tiempo necesario para ana-
lizar con anticipación y emitir
un dictamen.

“Por más que sea el único
que llevo varios años recha-
zando el balance porque para
mí lo más importante que
hacemos como controladores
es supervisar el uso del dinero
de la ciudadanía: en qué se
invierte y en qué se gasta. Me
parece una total falta de res-
peto que, una vez más, el
balance tenga que aprobarse
de esta manera”, manifestó
Martínez. Anunció que pre-
sentará un análisis del do-
cumento.

Cartista acapara
gremio de suboficiales
El Movimiento Unidad,
Cambio y Acción (MUCA),
liderado por el diputado car-
tista Pedro Ortiz, se impuso
en las elecciones del Club de
Sub Oficiales de las FFAA.

El domingo fueron electos
José Antonio Duarte como
presidente e Ysidro Verón co-
mo vicepresidente.

Según denuncias anóni-
mas, se aprobaron la me-
moria y el balance de gestión,
sin la presentación de do-
cumentos respaldatorios de
los gastos.

También, las partes del pa-
drón fueron distribuidas en
las mesas que no fueron re-
visadas por el representante
del movimiento 19 de Oc-

tubre y representantes del Tri-
bunal Electoral Indepen-
diente ni apoderados, lo cual
permitió que personas que
no están habilitadas a votar
lo hayan hecho.

El legislador cartista Ortiz
es presidente del Círculo de
Sub Oficiales Retirados desde
el año 2014. Asimismo, es
presidente de la Cooperativa
5 de Febrero desde el año
2019. También es presidente
de la Coosofan desde el año
2010 .

Siempre según las denun-
cias, Ortiz tendría sus ten-
táculos, políticos y especial-
mente en la Incoop y las
sesiones se realizan sin co-
municar a los opositores.

Senac concluyó que
Medina no malversó
El ex director general de De-
portes de la Secretaría Na-
cional de Deportes, Rodrigo
Medina, señaló que la Se-
cretaría Nacional Anticorrup-
ción emitió un dictamen en
contra de las acusaciones de
corrupción que le atribuyeron
en el año 2020.
Recordó que, en su momen-
to, la ex ministra Fátima Mo-
rales solicitó que la Senac
indague los documentos de la
licitación de G. 10.000 mi-
llones que otorgó a la em-
presa Coeficiente para el de-
sarrollo de los Juegos Esco-
lares Suramericanos 2019.
Medina también señaló que,
para evitar conflictos, decidió
renunciar a su cargo y la Senac

determinó, el 11 de marzo del
2020, que “no existieron irre-
gularidades en el proceso que
configuren actos de corrup-
ción, ya sea en términos pe-
nales o administrativos”.

Rodrigo Medina





10 ULTIMA HORAASUNCIÓN
MARTES 1, ABRIL 2025

Economía
Exportar a Taiwán
Rediex organiza una rueda de nego-
cios virtual como oportunidad para ex-
portar a Taiwán, el 3 de julio próximo.
Para más información, comunicarse al
662-500 ext. 302.

El 2025 cerrará con un crecimiento
económico del 4%, sostiene el MEF
Mientras el BCP estimó un crecimiento de 3,8% para este año, el ministro de Economía, Carlos
Fernández Valdovinos, lo situó en 4%. Afirmó que se fortaleció la posición financiera del país.

Carlos Fernández. El ministro concedió entrevistas durante su estadía en Santiago, Chile.

GENTILEZA
lll

En una reciente entrevista con
el medio internacional espe-
cializado en finanzas Latin-
Finance, el ministro de Eco-
nomía y Finanzas (MEF), Car-
los Fernández Valdovinos,
proyectó que Paraguay man-
tendrá un crecimiento eco-
nómico del 4% este 2025 por
tercer año consecutivo, a pesar
de los desafíos que presenta el
fenómeno climático de la se-
quía, que afecta principal-
mente al sector agrícola.

“Es importante lograr un
crecimiento menos volátil y
depender menos de las con-
diciones climáticas”, señaló el
ministro, al tiempo de des-
tacar que el país se consolida
como una de las economías
más resilientes de la región.

Según señaló la cartera de
Economía, con este enfoque,
el país busca consolidar su
desarrollo económico y re-
ducir la vulnerabilidad ante
factores externos.

FINANCIAMIENTO. Por otro la-
do, el ministro resaltó que el
país ya logró cubrir comple-
tamente sus necesidades de
financiamiento para este año,
afirmando que se trata de un
hito que le permite mante-
nerse al margen de los mer-
cados internacionales en un
contexto global incierto.

“Por segunda vez, emitimos

bonos en moneda local en
Nueva York con una tasa de
interés altamente competitiva
del 8,5% a 10 años, lo que
representa un gran logro”, des-
tacó Valdovinos con relación a
la emisión de USD 1.200 mi-
llones en el mercado esta-
dounidense, en febrero.

Afirmó que en dicha co-
locación se tuvo una demanda
que superó ampliamente las
expectativas, alcanzando una
oferta total de USD 4.200
millones, lo que a su criterio
evidencia la confianza de los
inversores en la solidez de la
economía nacional.

“Cuando fuimos a los mer-
cados, intentábamos emitir
entre 500 y 600 millones en
bonos en dólares estadouni-
denses y recibimos una oferta
siete veces mayor”, aseveró el
alto funcionario.

Aseguró también que la
combinación de emisiones en
el mercado interno y prés-
tamos de organismos mul-
tilaterales fortaleció la posi-
ción financiera del país y re-
cordó que se logró mejorar la
calificación crediticia, obte-
niendo un grado de inversión
por parte de Moody’s.

Mientras el Banco Central
del Paraguay (BCP) prevé un
crecimiento económico del
3,8% para el 2025, el op-
timismo por la resiliencia de la
economía es aún mayor para

el Ministerio de Economía.
“El Gobierno mantiene una

estrategia de financiamiento
equilibrada, combinando
emisiones en el mercado in-
terno cada tres meses con
préstamos de organismos
multilaterales como el Banco
Interamericano de Desarrollo
(BID) y el Fondo Monetario
Internacional (FMI). En ese
sentido, Paraguay podría usu-
fructuar hasta la mitad de los
USD 250 millones disponi-
bles bajo el mecanismo de
resiliencia y sostenibilidad del
FMI durante este año”, des-
tacó justamente el MEF en una
publicación.

Durante el 2024, el pro-
ducto interno bruto (PIB) del
país tuvo un avance de 4,2%,
por encima del 4% estimado
por el BCP, mientras que la
inflación, según afirma el Go-
bierno, se mantiene contro-
lada, y cerró el año pasado en
el 3,8%.

En cuanto a la pobreza mo-
netaria, aunque varios sectores
políticos afirmaron que los
datos dados a conocer por el
mismo presidente Santiago
Peña fueron manipulados o
distorsionados, se reportó una
tasa del 20,1% en 2024, el
nivel más bajo desde la im-
plementación del actual mé-
todo de medición, según los
datos del Instituto Nacional
de Estadística (INE).

Presidente del Banco Mundial se reunirá con Peña
El presidente del Grupo Banco
Mundial, Ajay Banga, visitará
Paraguay hoy y se prevé una
reunión con el presidente de la
República, Santiago Peña. Pre-
viamente, el titular de la mul-
tilateral se reunirá con el mi-
nistro de Economía y Finanzas,
Carlos Fernández Valdovinos.

Esta es la primera visita ofi-
cial del alto ejecutivo al Pa-
raguay, según informaron el
medio estatal IP.

En el marco de la visita del
jefe del BM se realizará un
conversatorio, se llevará a ca-
bo, a las 11:00, en la sala de
convenciones del BCP. Se pre-
vé la participación de auto-
ridades nacionales, represen-
tantes del sector privado y
expertos en economía y de-
sarrollo.

La visita de Banga se da en
un contexto de acercamiento
entre el Gobierno paraguayo y

el Banco Mundial, luego del
encuentro entre el presidente
Santiago Peña y Banga, donde
discutieron el desempeño eco-
nómico de Paraguay y su plan
de reformas estructurales, des-
taca el sitio gubernamental.

Cabe recordar que en su
último informe sobre Para-
guay, el Banco Mundial des-
tacó que el país tiene «un
futuro prometedor», resaltan-
do el notable progreso eco-

nómico alcanzado en las úl-
timas dos décadas gracias a
reformas institucionales enfo-
cadas en la estabilidad ma-
croeconómica y la apertura co-
mercial.

El organismo también en-
fatizó el potencial de Paraguay
para convertirse en un país de
ingresos altos, siempre que im-
plemente una estrategia inte-
gral para afrontar sus desafíos
a c t u a l e s.

Ajay Banga es decimocuarto
presidente del BM y comenzó
su mandato el 2 de junio de
2023. Es empresario indio-es-
tadounidense, quien también
fue presidente de la compañía
Exor y vicepresidente de la
compañía General Atlantic.

Banga fue también presi-
dente del US-India Business
Council (USIBC), organiza-
ción que representa a más de
300 de empresas. Ajay Banga

En una entrevista con la
agencia EFE, durante su es-
tadía en Chile, el ministro
destacó también que Para-
guay se prepara para recibir la
Asamblea de Gobernadores
del BID en 2026, lo que será,
a su criterio, una oportu-
nidad para mostrar el po-
tencial económico ante más
de 3.000 representantes de
más de 48 países. Sostuvo
que el país está en una po-
sición privilegiada para li-

derar el desarrollo econó-
mico y social en la región y
apuntó a que “es la eco-
nomía que muestra los me-
jores números macroeconó-
micos” de Suramérica, en tér-
minos de crecimiento y de
inclusión social. Igualmente,
dijo que “está en condición
de demostrar cuál debería ser
el camino para un mayor
desarrollo económico y so-
cial”. “Paraguay tiene una
economía abierta, es aper-

turista e integracionista por
su propia naturaleza y vamos
a empujar para seguir in-
tegrándonos al mundo y en
especial en estos tiempos de
turbulencia”, agregó Fernán-
dez Valdovinos. En paralelo a
dicho evento, se celebrará la
reunión anual de la Asam-
blea de BID Invest, el brazo
del BID, responsable del
44% de las operaciones de la
banca multilateral en la re-
gión.

Para el ministro, el país está en posición privilegiada
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Crisis. La venta de ropa nueva está pasando un mal momento.

El fuerte ingreso al país de
fardos de ropas usadas, de
segunda mano o preloved,
como también se les conoce,
está afectando las ventas de
atuendos nuevos e impor-
tados por las multitiendas,
afirmó Eugenio Caje, vocero
de la Asociación de Comer-
ciantes e Importadores del
Paraguay (Asimcopar), que
aglutina a unas 60 marcas de
multitiendas del país.

“Estamos viendo un in-
greso muy fuerte (de ropa de
segunda mano) en los mer-
cados municipales –me re-
fiero específicamente a Cen-
tral, Asunción y alrededo-
res–, con precios bastante
irrisorios, con los que no se
puede competir”, destacó
Caje. El representante de
Asimcopar indicó que la ven-
ta de ropa de segunda mano
resulta una competencia de-
sleal para el sector de las
multitiendas, por ser comer-
cios legalmente constituidos,
que aportan sus impuestos,
además de pagar las tasas
legales por la importación de
ropas. O, incluso, comprar de
la industria nacional. “En -
tonces, se vuelve un gran
problema por la competen-
cia desleal, de lo informal
frente a lo formal, que es-
tamos afrontando actual-
mente. Creemos y vamos,

Aumento de ingreso
de ropa usada afecta
venta en multitiendas

obviamente, a hablar con el
ministro de Industria y Co-
mercio, con el objetivo de
buscar una solución a esta
problemática, porque real-
mente somos nosotros los
que estamos aportando legal y
formalmente a las arcas del
Estado”, expresó Caje.

El comerciante añadió que se
deben tomar medidas para que
sus negocios mantengan los ni-
veles de ventas y que los atuen-
dos que comercian, que son
nuevos y de calidad, provenien-
tes de la importación formal,
tengan la salida que desean y
lleguen a los consumidores fi-
n a l e s. Caje pide que se regule
mucho más el ingreso de la
ropa usada, para poder com-
petir desde la legalidad con
este sector. “Entre el año an-
tepasado y el pasado, se pro-
dujo un reflujo incesante de
ingresos de ropa usada, que ya
viene siendo un problema cró-
nico en el país. Año a año,
existe un activo de gente que
está haciendo ese tipo de im-
portaciones o metiendo al
mercado ese tipo de ropa que
entiendo hoy no es exacta-
mente lo más recomendable”,
expresó el vocero de Asim-
copar. Recalca la petición de
mayor control del ingreso de la
ropa usada y apoyar y difundir
la compra de ropa nueva y de
calidad garantizada.

A
R

C
H

IV
O

 Ú
H

Se acerca la Semana Santa y
uno de los productos más
imprescindibles para las fa-
milias paraguayas en esta tem-
porada es la chipa, un ali-
mento que incluye una serie
de productos de la canasta
básica para su preparación.

Sin embargo, surge la in-
certidumbre respecto al costo
que implicaría este año, te-
niendo en cuenta que los pre-
cios de varios insumos re-
gistraron incrementos y, ade-
más, no se descartan nuevas
subas, como ya lo habían an-
ticipado sus referentes.

Realizando consultas en al-
gunos comercios locales, se
puede estimar que la tradi-
cional comida durante los
Días Santos tendrá un costo
de aproximadamente G.
50.000 como mínimo.

El cálculo parte de un ki-
logramo de almidón, cuyo
precio se encuentra en G.
15.000; 300 gramos de harina
de maíz, lo que representa
unos G. 2.500, considerando
su valor por kilo de G. 8.500;
500 g de queso, cuyo precio
varía dependiendo de la ca-
lidad, pero podría situarse en
G. 19.000, teniendo en cuenta
que el kilo está a G. 38.000.

Seguidamente, se incluyen
cinco huevos, que actualmen-
te rondan los G. 8.000; y una
taza de leche, lo que repre-

senta alrededor de G. 2.000
teniendo en cuenta que el litro
cuesta G. 7.500. A estos in-
gredientes base se pueden su-
mar otros, como la grasa o
manteca, esta última con un
costo de entre G. 7.000 y G.
15.000, además del anís, cuyo
precio es de G. 9.000 por
paquete. La sal, un ingrediente
indispensable, oscila entre G.
3.000 y G. 6.000 el kilo, lo que
también puede incidir en el
gasto final.

Si bien estos valores dan un
precio base cercano a los G.
50.000, la realidad es que el

costo de la chipa podría ser
incluso mayor, dependiendo
de la calidad de los ingre-
dientes elegidos, de los co-
mercios de donde se compre
y de los posibles ajustes en los
próximos días.

El presidente de la Aso-
ciación de Avicultores del Pa-
raguay (Avipar), Néstor Zarza,
había señalado a ÚH que, tras
las últimas subas graduales
del huevo, no puede garan-
tizar que los aumentos no
continúen para Semana San-
ta, aunque aseguró que no
serían subas significativas.

MAYORISTAS. Para quienes
adquieren los insumos en el
mercado mayorista, los costos
pueden ser más accesibles.
Según la Dirección de Co-
mercialización del Ministerio
de Agricultura y Ganadería
(MAG), el precio promedio
del almidón es de G. 7.200
por kilo, mientras que la ha-
rina de maíz se encuentra en
torno a G. 10.000 el kilo.

El queso Paraguay, por su
parte, tiene un precio de re-
ferencia de G. 34.700 por kilo
y los huevos rondan los G.
13.000 la docena.

El encarecimiento de los
alimentos es una preocupa-
ción constante para muchas
familias, especialmente en es-
ta época del año.

Álvaro Bogarín, un ciuda-
dano de Capiatá, expresó su
inquietud ante la situación
económica y lamentó las su-
bas en los precios.

“La realidad es que estamos
sogüe. Queremos más plata y
que baje la canasta familiar.
Sin plata, no hay chipa”, ex-
presó a ÚH.

De acuerdo con el informe
del Banco Central del Pa-
raguay (BCP), la inflación de
febrero fue del 0,4%, superior
al 0% observado en el mismo
mes del 2024, mientras que la
inflación acumulada en el
año asciende al 1,4%.

Preparar chipa costará cerca
de G. 50.000 e incluso más

El bodegón. Obra de Michael Burt de la colección Nasta. Los precios de varios insumos para la chipa se encarecieron.
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Los representantes del sector
supermercadista propondrán
al presidente del Congreso
Nacional, Basilio Núñez, los
tradicionales combos de Se-
mana Santa como alternativa
para sopesar los actuales pre-
cios altos de los productos de
la Canasta Familiar, durante la
reunión que se realiza hoy, a
las 09:30, en el despacho del
parlamentario.

Núñez convocó la semana
pasada al sector privado, al igual
que a la Sedeco, para buscar una
alternativa a los altos precios de
productos que afecta fuerte-
mente al bolsillo de los con-
sumidores, más aún ahora, que
se acerca las fechas santas.

La Cámara Paraguaya de
Supermercados (Capasu), a
cuyo frente se encuentra Joa-
quín González, afirmó que
estas promociones como los
combos forman parte de la

estrategia que el sector su-
permercadista planea encarar
para hacer frente al incremen-
to sostenido de los precios de
los productos básicos que se
viene experimentado en los
últimos meses.

Durante el encuentro se de-

finirán, al mismo tiempo, los
productos que se incluirán
en el mencionado combo de
Semana Santa, entre los que
se destacan el huevo, uno de
los productos más onerosos
de la canasta en este mo-
mento, que supera incluso
los G. 40.000 la plancha de
30), además de la leche, el
queso y la carne, entre otros
i t e m s.

González adelantó que en
los próximo días, el gremio
que preside dará a conocer la
lista de productos que es-
tarán en oferta en los días
previos a la Semana Santa.

Núñez confirmó que, ade-
más de González, también
participará del encuentro de
hoy, la titular de Sedeco, Sara
Irún, con quien esperan pro-
poner alianzas al sector pri-
vado para disminuir los pre-
cios de los alimentos.

Capasu propondrá los combos
de productos ante precios altos

Joaquín González

Nuevamente, los jubilados
municipales sufren el retraso
en el pago de sus haberes
correspondiente al mes de
marzo, con la eterna excusa
de que los municipios no
aportan los suficiente como
para cubrir todos los pagos
de salarios de una vez.

Esto hace que reciban sus
haberes a cuentagotas o en
forma parcelada, primero
perciben los que menos ga-
nan, para ir subiendo de for-
ma gradual hasta cubrir a los
que perciben el monto ma-
yor. Ante esta situación que se
repite todos los meses desde
hace casi un año y medio, los
jubilados municipales vuel-
ven a manifestarse hoy, a
partir de las 08:00, frente al
local de la Caja Municipal,
sobre Benjamín Constant ca-
si Montevideo.

“Sin movimientos, sin

banderías electoralistas, esta-
mos exigiendo nuestro dere-
cho. ¡Cumplan con los ju-
bilados municipales!”, reza la
convocatoria a los afectados a
manifestarse hoy. El descon-
tento es cada vez más grande
entre los jubilados munici-

pales por la crítica situación
por la que atraviesa esta ins-
titución, sin visos algunos de
solución, ante la indiferencia
gubernamental y la ineficacia
de la administración que se
encuentra al frente desde hace
un año atrás.

Jubilados municipales exigirán
hoy el pago de haberes de marzo

Reclamo. Jubilados municipales vuelven a exigir sus haberes.

Juan Carlos Duarte

Juan Carlos Duarte Duré,
presidente del directorio de la
Comisión Nacional de Te-
lecomunicaciones (Conatel),
reconoció en conversación
con ÚH que existen demoras
en el proceso para publicar el
pliego de bases y condiciones
para adjudicar las licencias
para la tecnología 5G.

Al respecto, mencionó
que durante la etapa de
consultas superaron las ex-
pectativas, por lo que se
están tomando el tiempo
para analizar los aportes.

“El proyecto había ini-
ciado con una consulta pú-
blica que duró unas se-
m a n a s.

Hemos recibido muchí-
simos aportes de institu-
ciones, operadores, empre-
sas y personas físicas.

Los aportes los estamos
analizando para poder sa-
car un pliegue que esté de
acuerdo a las políticas pú-
blicas y las necesidades. Es-
tamos tomándonos el
tiempo para que esto sea lo
mejor”, dijo.

Duré aseguró que man-
tiene reuniones periódicas
con el ministro Gustavo Vi-
llate, de modo a avanzar en
la elaboración del docu-
mento definitivo. “No creo
que supere uno o dos me-
ses más. Fue muy impor-
tante la cantidad de con-
sultas y aportes que hemos
tenido. Por esa razón nos

Conatel: Licitación
de 5G estaría lista
en dos meses más

hemos tomado el tiempo”,
agregó. “El cronograma
arranca cuando se publica el
pliego definitivo para la im-
plementación del sistema.
Espero que este año po-
damos adjudicar las licencias
e iniciar el proceso. La co-
nectividad 5G permite una
mejor fluidez de datos, con
menor latencia. Se estima
construir unas 50 torres para
dicha tecnología en la etapa
inicial.

lll

Con la presencia de 225 re-
presentantes de distintos paí-
ses, este lunes se puso en
marcha, en Asunción, el Foro
Regional de Desarrollo de Te-
lecomunicaciones de la Unión
Internacional de Telecomuni-
caciones (UIT), de las Na-
ciones Unidas (NNUU).

El evento se desarrollará du-
rante tres días en el Centro de
Convenciones del Paseo La
Galería, como antesala de las
reuniones ordinarias del “Co -
mité Consultivo Permanente
“Te l e c o m u n i c a c i o n e s / T I C ”, y
la Reunión Extraordinaria del
“Comité Directivo Permanen-
te” (Comcitel) de la Comisión
Interamericana de Telecomu-
nicaciones (CITEL), organis-
mo de la OEA.

“Esta Semana, Asunción es
el centro en lo que respecta a
las telecomunicaciones”, des-
tacó Juan Carlos Duarte, titular
de la Conatel.

Duarte afirmó que el de-
sarrollo de este tipo de eventos
es positivo para el país, en un
contexto donde se están de-
finiendo algunas políticas pú-
blicas y la introducción de
nuevas tecnologías.

Por su parte, el director de
desarrollo de la UIT, Cosmas
Zavazava, aseguró que existen
distinto desafíos en lo que
respecta a las tecnologías, prin-
cipalmente en lo que respecta
al aprovechamiento de a in-

teligencia artificial. Destacó
que la IA permite trabajar con
mayor precisión mejorando la
producción.

Zavazava explicó que la UIT
es la mayor autoridad en Te-
lecomunicaciones de las Na-
ciones Unidas y se estableció
en 1985. Comentó que el
Foro Regional, cuenta con la
participación técnica, empre-
sarial, universitaria, financiera,
entre otros.

El representante dijo que el
objetivo principal es buscar el
desarrollo global en la región.
Sostuvo que la clave será rea-
lizar rondas de trabajo co-

laborativas entre los asociados
en busca de una mayor in-
tegración.

“Estas rondas de trabajo co-
nectan a socios de trabajo y
conversar sobre las prioridades
regionales. Gracias a las reu-
niones queremos aumentar
las alianzas para proveer ser-
vicios digitales. Los siguientes
días se realizarán reuniones de
preparación de la región para
el encuentro mundial o Con-
ferencia Global de Telecomu-
nicaciones, que se realiza cada
4 años”, explicó.

Asimismo, el director de de-
sarrollo de la UIT, señaló que

Asunción recibe importante
foro de telecomunicaciones

Foro. El evento se extenderá por tres días y reúne a especialistas de todo el mundo.

GENTILEZA

el Paraguay cuenta con por-
centajes por encima del pro-
medio global en términos de
cantidad de personas conec-
tadas, infraestructura y ciber-
seguridad.

“Se están haciendo las co-
sas muy bien incluyendo el
acceso de comunidades in-
dígenas a las telecomunica-
ciones, así como el acceso a
internet. En la región esto se
desarrolla bastante rápido.
Algunos en la región bastante
acelerados”, dijo. Agregó que
existen varios desafíos en lo
que respecta a las tecnolo-
g í a s.

millones de dólares es
lo que deberá invertir

cada una de las cuatro
firmas que sean ad-

judicadas con el
5G.
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Las recientes lluvias que de-
rivaron en el repunte del río
Paraguay permiten que el paso
de embarcaciones se sostenga
en la zona del Paso Bermejo.
Las autoridades analizan ac-
ciones complementarias de
modo a permitir el franqueo
de los grandes buques mo-
tores que están amarrados
desde hace unos 70 días.

El titular de la ANNP, Julio
Vera Cáceres, dijo a ÚH que las
condiciones de navegabilidad
mejoraron debido a las llu-
vias. Mencionó que se está
navegando a 10 pies en la
zona del canal principal. Re-
cordó que aguas abajo del
Bermejo hay varios buques
porta contenedores con un
calado superior que están
amarrados. “Debemos ver una
solución más integral”, dijo.

“La profundidad del río nos
da tranquilidad por qué las
barcazas están pasando. Siem-
pre hay alguna congestión por
qué la misma draga Tarumá
hace unos 14 a 15 pasadas por
día. Tenemos tandas de cada
cuatro buques motores o bar-
caza entraba la draga”, dijo.

Vera Cáceres mencionó que
los convoyes siguen pasando y
esto coadyuda a profundizar
el cauce. Comentó, además,

que la draga contratada por el
MOPC no está operando.
“Hoy vamos a tener una reu-
nión sobre este tema y vamos
a ver cuál será la decisión
final”, mencionó.

La draga contratada por el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones, que opera,
desde mediados de febrero, en
la zona del Paso Bermejo, para
el retiro de sedimentos, sus-
pendió temporalmente sus
operaciones, de modo a per-
mitir el franqueo constante de
embarcaciones varadas.

CRISIS. Desde el pasado 19 de
febrero, cuando arrancó la cri-
sis en la desembocadura del
Bermejo ya se removieron
250.000 metros cúbicos de
s e d i m e n t o s.

El arrastre de sedimentos
desde el Bermejo hacia el río
Paraguay que experimenta
una sequía tapona la desem-
bocadura en una zona por la
que pasa más del 80% del
tráfico de la Hidrovía Paraguay
- Paraná.

El tráfico de embarcaciones
sigue siendo elevado debido a
la alta demanda de transporte
fluvial en esta época del año,
que coincide con la tempo-
rada de exportaciones de so-
ja.

Bermejo: Analizan
acciones para el paso
de grandes buques

Amarre. Algunos buques están amarrados a la orilla desde hace más de 70 días.

GENTILEZA

LA CIFRA

250.000
metros cúbicos de sedi-
mentos ya fueron retira-
dos con las dragas de la
zona conocida como Pa-
so Bermejo.
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En un análisis realizado por
la Consultora Mentu sobre los
datos expuestos por el Ins-
tituto Nacional de Estadística
(INE) de los Indicadores de
Pobreza Monetaria y Distri-
bución de Ingreso, correspon-
dientes al año 2024, se men-
ciona que la tasa de pobreza
alcanza a uno de cada cinco
c o m p a t r i o t a s.

“Es decir, 1 de cada 5 pa-
raguayos no tiene lo suficiente
para cubrir el costo de una
canasta básica de bienes de G.
897.168 en el área urbana y
G. 654.657 en el rural, a pesar
de lo cual la incidencia de la
pobreza en esta última es de
25,9%, 9,3 puntos porcen-
tuales (p.p.) mayor que en el
área urbana”, explica.

Entretanto, la tasa de po-
breza extrema es de 4,1% para
el país y de 1,9% para el área

urbana, mientras que en el
área rural es de 7,9%, lo que
señala las menores oportu-
nidades que tienen las per-
sonas que residen en la mis-
ma.

Lo que explica la consultora
es que la reducción de la
pobreza se realiza con el ajuste
del ingreso por personas de
un plato de alimento entre-
gado dentro del programa
hambre cero.

“Suponiendo que el valor
del plato de almuerzo escolar

es de G.10.000, a cada niño se
le habría asignado G. 220.000
por mes, lo que habría con-
tribuido a la reducción de la
tasa pobreza, en especial la
extrema, al permitir superar
en ciertos casos el costo de la
canasta básica de alimentos
de G. 391.894 en el área ur-
bana y de G. 357.891 en la
rural. La reducción de la po-
breza en el país requiere de
políticas sostenibles en el
tiempo”, refiere.

RESULTADOS. Según el INE,
del total de la población pa-
raguaya (5.918.769 personas)
alrededor de 1.189.045 per-
sonas sus ingresos per cápita
fueron inferiores al costo de
una canasta básica.

Desde el Gobierno se des-
tacó que del 2023 al 2024 se
redujo 2,2% puntos porcen-
tuales la pobreza en el país,
situándose en el nivel más
bajo, registrado desde la im-
plementación de esta meto-
dología de cálculo en el país
en 1997/98.

Sin embargo, los resultados
de la encuesta corresponden
por año cerrado, es decir en
los computado del 2023 tam-
bién se tiene en cuenta la
mayor parte del periodo del ex
presidente Mario Abdo Be-
nítez, por lo que no sería
resultado exclusivo de este go-
bierno.

1 de cada 5 paraguayos no
tiene para una canasta básica

En forma recurrente, haciendo un repaso por la historia,
tenemos figuras individuales, grupos o incluso naciones
enteras que se embarcaron en tareas titánicas, imposibles
en opinión de algunos ya sea por tener intereses con-
trapuestos o también, en muchos casos, por una in-
disimulada envidia hacia aquellos que se atrevían a luchar
por ideales distintos y mejores.

Estos valientes, visionarios y quizás un poco locos que se
atrevieron a salir del status quo en pos de un devenir mejor,
tuvieron una característica en común, cual fue la de
levantar la voz y manifestar su disconformidad ante
aquello que no era justo y que no se compadecía de los
principios del bien común y la igualdad que deben regir las
relaciones entre las personas. De esta forma, criticaron
siempre cualesquiera usos o prácticas que riñeran en contra
de esos preceptos.

Es demasiado importante como sociedad no solamente
practicar la crítica, el disenso y la discusión permanentes,
argumentadas y bien defendidas. También es bueno y
necesario promover y auspiciar estas acciones desde
determinados espacios.

En este sentido, los centros educativos, la educación
superior, los debates públicos y hasta eventos masivos son
lugares más que apropiados para instalar el pensamiento
crítico y direccionarlo hacia una búsqueda de lo mejor a
través de la sana confrontación.

Por demasiado tiempo, la sociedad paraguaya ha
permanecido impertérrita ante los abusos, siendo incluso
casi cómplice de los mismos por omisión. Una actitud
bucólica que puede atribuirse históricamente a la mano
férrea del Dictador Francia, pasando por un genocidio casi
total y un derrotero posterior a través de una llanura de
revoluciones sucesivas para terminar nuevamente en la
dictadura más larga de Latinoamérica, en la que de alguna
manera continuamos. No nos imponen condiciones: nos
las autoimponemos.

Por eso llaman la atención el encendido discurso de la
mejor egresada de un colegio nacional, cuando insta a las
autoridades a llevar a cabo la reforma educativa integral
cuidando los recursos. Cuellos rígidos y miradas clavadas
en la distancia por parte de los aludidos, solamente hablan
de la incomodidad de ser confrontados con la realidad.

O cuando los representantes de una comisión vecinal
confrontan a las autoridades que inauguran una obra
pública, cuya construcción demandó más recursos y
plazos de lo inicialmente informado, y que groseramente
carece de una fiscalización e informe finales. Es que la
confrontación educada incómoda, porque sencillamente
el abuso del poder por parte de los organismos del estado
está normalizado hace demasiado tiempo.

Desde el ámbito privado, las empresas dedicadas a
rubros comerciales, industriales y de servicio son referentes
para toda la sociedad, y las expectativas creadas en torno a
su postura y acciones son antes que nada un compromiso
que los empresarios tienen que honrar, actuando a la altura
de los acontecimientos.

La evolución en positivo de la sociedad es una res-
ponsabilidad de todos, en la que los gremios en general y
los empresarios en particular tienen demasiado peso y
demasiadas oportunidades de sumar desde su experiencia
e influir en la construcción de la opinión pública es-
clarecida, objetiva y crítica.

Bienvenidas las críticas, sugerencias de mejora y cual-
quier observación que permita corregir errores y tornar más
eficiente cualquier gestión. Asimismo, cada uno desde su
posición apoye y empuje a la instancia jurisdiccional para
que actúe como se espera de ella en un Estado de derecho.
¡Y mucha fuerza y fe!, compañeros ideales para no decaer
en la búsqueda del objetivo. Porque siempre hubo perros
ladrando en el camino del justo, pero es de prudentes no
detenerse a arrojarles piedras a todos para llegar a la
meta.

Paul Grimm,
socio de la ADEC.

OPINIÓN

Ladran
Sancho

Tropical Forest Alliance, pla-
taforma del Foro Económico
Mundial, lanzó el Gran Cha-
co White Paper, un reporte
que plantea el rol estratégico
del bioma, que se posiciona
como líder global en agri-
cultura regenerativa y gana-
dería sostenible.

El Gran Chaco Americano
es el segundo pulmón verde
más extenso de Sudamérica
después del Amazonas. Se
despliega por aproximada-
mente 1,14 millones de km²
a lo largo de cuatro países
(Argentina, Paraguay, Bolivia
y Brasil) y se destaca por su
producción agrícola –prin -
cipalmente de soja– y sus
diferentes cultivos de rota-
ción tales como maíz, sorgo y
trigo.

Además de su valor eco-
nómico, el Gran Chaco tiene
una función esencial a nivel
ambiental dado los servicios
ecosistémicos que brinda y
su biodiversidad, ya que al-
berga una notable variedad
de flora y fauna, contando
con más de 3.000 especies de
plantas y casi 1.000 especies
de animales.

El objetivo del Gran Chaco
White Paper es demostrar
que la producción sostenible
y la protección forestal en la
región es posible cuando
existen políticas públicas.

Indican que
Gran Chaco
es motor de
desarrollo

paraguayos viven en
pobreza total con in-
gresos por persona
menor a G. 897.168

por mes, según
INE.

1.189.045
personas viven en si-

tuación de pobreza ex-
trema con ingresos por

debajo de G. 391.894
perc cápita por

mes.

244.825
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La senadora del Frente Guasu,
Esperanza Martínez, cuestio-
nó los datos sobre reducción
de pobreza en el país que
presenta el presidente de la
República, Santiago Peña, ase-
gurando que los mismos es-
tán inflados y que “la gente
sabe la verdad al abrir la he-
ladera y no encontrar alimen-
tos”.

Señaló que el mandatario
está en una especie de cam-
paña de propaganda con in-
formación mentirosa, tratan-
do de levantar su mala ima-
gen, pero que, al final, está
empeorando su situación.

“Evidentemente, el Gobier-
no está en una campaña de
propaganda, y la propaganda
basada en hechos mentirosos
o que no son del todo claros
(para dar un viso de elegancia

a la palabra). El presidente y su
gobierno están en un proceso
de deterioro, entonces, lo que
está tratando es de dar buenas
noticias a la población, pero lo
que tienen que hacer es usar
datos reales y con lo que él
realmente ha hecho”, dijo la
senadora.

Agregó que Peña tiene obras
que puede adjudicarse, pero
en el caso de la pobreza, en el
periodo de Cartes, de Mario
Abdo y suyo, la pobreza no
bajó más del 2%, mientras
que con Nicanor Duarte Fru-
tos bajó un 8% y de Fernando
Lugo 15%, según una pu-
blicación del economista Víc-
tor Benítez.

“Que no mienta sobre la
realidad porque la mentira
tiene patas cortas... le termina
perjudicando”, expresó.

Critican falsos datos
de pobreza de Peña

(BCP) para estabilizar la mo-
neda norteamericana.

En tanto, la compra se man-
tiene entre G. 7.800 y 7.900, lo
que podría indicar cierta ac-
titud especulativa por parte de
los operadores.

De la misma forma en los
bancos también se tiene un
cambio aproximado entre G.
8.040 y 8.070 en la venta,
mientras que el dólar inter-
bancario cerró ayer a G.
7.994.

Cabe mencionar que desde
el jueves al viernes último, la
banca matriz inyectó cerca de
USD 35 millones para frenar
la escalada, aunque hasta el
momento la apreciación fren-
te al guaraní no haya cedido
en los últimos días.

De acuerdo con los datos,
hasta el viernes 28 de marzo se
realizaron ventas por USD 375
millones en el acumulado del
año.

SOBRE INTERVENCIONES. La
Central explicó que con las
intervenciones se busca ate-
nuar las volatilidades bruscas
del tipo de cambio que no
sean coherentes con los fun-
damentos genuinos del mer-
cado, participa en el mercado
con operaciones compensa-
torias y complementarias.

En tanto, que las compen-
satorias son aquellas ventas de
dólares que realiza el BCP para

esterilizar las compras reali-
zadas al sector público y, por
lo tanto, no se consideran
como una intervención pro-
piamente tal, mientras que las
operaciones complementarias
son las ventas que realiza la
banca matriz con el objetivo
de suavizar las volatilidades
del tipo de cambio que no
sean coherentes con los fun-
damentos macroeconómicos.

Por otra parte, se informó
que las Reservas Internacio-
nales se ubican actualmente
en torno a USD 10.300 mi-
llones de dólares (23% del
PIB), “lo que representa un
alto nivel de liquidez para
afrontar eventuales volatilida-
des del tipo de cambio que no
respondan a los fundamentos
del mercado”, afirma el BCP.

PERSPECTIVAS DE LA COTI-
ZACIÓN. Las previsiones del
Banco Central son que en
adelante, las presiones sobre el
tipo de cambio “deberían ir
moderándose”, considerando
que está comenzando el pe-
riodo de mayor flujo de en-
trada de divisas en concepto
de las exportaciones de soja.

A esta proyección se suma
que el ámbito internacional,
las condiciones financieras se
han vuelto menos restrictivas,
y se prevé actualmente más
reducciones de las tasas de
interés de la Reserva Federal.

lll

El dólar inició la semana con
una cotización nuevamente al
alza, situándose entre G. 7.990
y G. 8.020 a la venta en
algunas casas de cambios, pe-
se a las ventas mínimas de
USD 15 millones que inició el
Banco Central del Paraguay

El dólar no cede, pese
a las intervenciones
del Banco Central

Cotización. El dólar cerró ayer en una cotización nuevamente al alza.
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EDITORIAL

E
l ataque cibernético que expuso datos
de millones de ciudadanos paraguayos
una vez más ha tomado desprevenidas
a las autoridades, quienes, tras los
sucesos, anunciaron que se encuentran

en un “proceso de investigación para validar la
fuente y entender cómo se da esta filtración”.

Esta fue, sin duda, una respuesta lenta e in-
suficiente para la gravedad de lo sucedido.

El experto en ciberseguridad, Miguel Ángel Gas-
par, había realizado la primera advertencia a través
de redes sociales, respecto a cierta información
sobre la que le advirtieron colegas de la región,
respecto concretamente a una filtración que com-
prometía bases de datos paraguayos.

Afirmaba que habían sido filtrados datos per-
sonales de 7 millones de ciudadanos de Paraguay,
dándose a conocer nombres, lugar de nacimiento,
profesiones, género, dirección, vencindario, estado
civil, fecha de nacimiento, entre otros. Agregó
después que se trataría de datos del Tribunal
Superior de Justicia Electoral, el Registro Civil, y de
algunos partidos políticos.

Por su parte, el titular del Ministerio de Tec-
nologías de la Información y Comunicación (Mi-

tic), Gustavo Villate, señaló que las sospechas
iniciales sobre la supuesta “venta de datos per-
sonales de ciudadanos paraguayos” apuntaban a un
posible vínculo con ataques cibernéticos registrados
en agosto de 2023, durante los primeros días de la
gestión de Santiago Peña, y en entrevista radial
afirmaba que no tienen una alerta roja desde el
punto de vista de vulneraciones y que no podían
confirmar nada.

Pese a la gravedad de los hechos, el Gobierno no
ofreció respuesta alguna, salvo anunciar una in-
vestigación, y tampoco anunció algún tipo de
medidas sobre la filtración masiva de datos de
paraguayos en las redes.

De acuerdo con la información disponible sobre
el tema, es sabido que en la zona se registra un
crecimiento exponencial de 3.500% en casos de
suplantación de identidad, todo esto provocado por
el uso indebido de datos personales obtenidos de las
f i l t r a c i o n e s.

Como se había puntualizado, a nivel individual
las personas se sienten expuestas; como explicó un
experto, estamos tan desprotegidos como frente a
un motochorro. Pero la venta y el uso ilegítimo de
datos personales, le resta credibilidad al mismo
sistema y, sobre todo, a las instituciones del Estado
p a r a g u ayo .

La reciente filtración de datos personales ocurrida
la semana pasada es un hecho sumamente grave y
que demuestra que la infraestructura tecnológica del
país es muy vulnerable. Según se dio a conocer, el

Centro de Respuestas ante Incidentes Cibernéticos
(CERT- PY), registra 150 ataques graves al mes a
instituciones públicas y privadas. Hace dos años, las
instituciones públicas habían sido atacadas 30 ve-
c e s.

El senador José Oviedo, integrante de la Comisión
de Ciencias y Tecnología, habló de un proyecto de
ley de protección a la infraestructura crítica ante
riesgos físicos, cibernéticos y naturales, y admitió
que como país somos “vulnerables en cuanto a
protección de redes. Nosotros no cuidamos nuestra
infraestructura crítica”.

Urge por lo tanto que las autoridades encaren este
asunto con la seriedad que amerita la situación. Para
eso no solamente son necesarias leyes o planes
nacionales de ciberseguridad que puedan quedar en
meras palabras. Se debe pasar a la acción y dedicar
recursos, infraestructura e invertir también en ca-
pacitación para poder estar protegidos de los ata-
ques. Si el Gobierno no pone empeño ni im-
plementa acciones concretas, el país se verá frágil,
con una economía vulnerable y una soberanía
puesta permanentemente en duda.

Ciberataque plantea un serio
problema de seguridad nacional

La advertencia respecto al serio problema de
filtración que compromete a bases de datos
paraguayos provino de una fuente externa a
las instituciones del Estado. De acuerdo con
la información dada a conocer por el ex-
perto, se filtraron datos personales de mi-
llones de ciudadanos, citando nombres, lu-
gar de nacimiento, profesiones, género, di-
rección, estado civil, fecha de nacimiento,
entre otros. Igual que otras veces, la res-
puesta del Gobierno ha sido lenta e in-
suficiente. La situación deja al país expuesto,
sumamente vulnerable y poco creíble.

La propaganda, los prejuicios en
general y la ignorancia, nos ense-
ñaron a imaginar cómo sería la vida
en los países considerados “ejes del
mal”. Saben a cuáles me refiero, los
malos de la película, los sospechosos
de siempre, esos que tienen muy
mala prensa; la Venezuela de Chávez;
la Cuba de los hermanos Castro; la
Corea de Kim Jong-un, etc.

Venden sobre aquellos, una idea
de estados militarizados, autoritarios,
donde todo el mundo va con uni-
forme y rostros de infelicidad, por-
que todos sabemos que nadie es feliz
sin libertad, ni libremercado ni co-
mida chatarra, ya que estamos. Bue-
no, sin elecciones libres ni respeto a la
libertad de expresión y los derechos
humanos tampoco, pero por suerte,
a nosotros nos va cada vez mejor,
porque votamos cada cinco años…

También venden esas imágenes

que se fijan en la memoria, esa clásica
que muestra al líder de gran bigote y
panza prominente, el padre de la
patria que visita a los niños en una
escuela, y se hacen fotos todos juntos
y los niñitos, el futuro de la nación,
sonríen felices, locos de contento.

Bueno, pues resulta que al final del
día, todos son iguales, los dictadores
digo, y los malos presidentes malos y los
autoritarios de manual. Es posible
que recuerden las fotos del dictador
Alfredo Stroessner con niños y niñas,
donde el sátrapa ponía cara de abue-
lito cariñoso cuando, en realidad, era
un degenerado, además de dictador
autoritario y violador de derechos
humanos, claro.

Ahora resulta que aquello que nos
vendieron como lo que sería un
gobierno moderno, el gobierno del
más mejor, el más capaz, el más
inteligente (solo porque estudió en

USA), pues está resultando un ab-
soluto fiasco. El gobierno de Santiago
Peña le está fallando al país.

En muchas áreas de nuestra rea-
lidad, Peña ha demostrado que no
tenía idea de lo que iba a hacer, el
caso del transporte público es una.

Hasta ahora no tienen un proyecto
razonable para mejorar el sistema de
transporte público que es un desastre,
es castigo y humillación a la po-
blación todos los días. Una vez Peña
hizo un video en un ómnibus, pero
eso no resolvió el problema ni aportó
una solución. Lo más grave no es que
el presidente no tenga idea de lo que
es movilizarse en transporte público,
lo grave es que no le importa el
padecimiento de la gente. Porque,
seamos sinceros, hay más proba-
bilidades de encontrar un unicornio
en un bus chatarra, antes que ver a un
diputado o un ministro en la línea

30, y menos en el Metrobús...

LA GRAN ESTAFA. Que levante la
mano quien no escuchó el caso del
bebé que falleció porque no había
terapia neonatal. Osman se llamaba,
y apenas vivió tres días porque en el
Hospital Regional de Villarrica no
había terapia neonatal, o sea, sí había
porque Santiago Peña fue a cortar la
cinta al lado de la ministra de Salud,
para habilitar la terapia, después ce-
rraron todo y se fueron.

El problema es que cuando lle-
garon Osman con sus padres la
terapia que había habilitado San-
tiago Peña no estaba habilitada. El
bebé falleció, pero Santi ya tenía una
foto inaugurando algo.

Después surgió el tema de los
pupitres de oro que le encargaron a
aquella empresa que se dedica a la
confección de frazadas, edredones y

s á b a n a s.
Van a gastar 32 millones de dólares

de los recursos del Estado paraguayo,
pero van y le hacen grabar un video a
los niñitos de una escuela agra-
deciéndole al presidente por los pu-
pitres. Expusieron a unos niños ha-
ciéndolos quedar como la juventud
hitleriana y solo faltaron los pipus y
las hurras al Partido Colorado. Fue
una despreciable manipulación.

Los niños paraguayos no tienen
nada que agradecerle a Santiago Peña
ni al Partido Colorado. Las rutas, los
puentes, los alimentos del almuerzo
escolar y los pupitres se financian con
recursos públicos, con los impuestos
de la gente, no con la plata del
presidente. Santiago Peña cruzó una
línea que no debía.

Es preferible que Santi siga fi-
gureteando, colgado del éxito de la
Selección, y deje en paz a los niños.

RAMOS GENERALES

Ni el comandante se atrevió a tanto
Brigitte Colmán – @lakolman
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Piden buses en Molas López
Por pedido de vecinos, desde la Jun-
ta Municipal solicitaron que las uni-
dades del transporte público ingre-
sen sobre la avenida Molas López.

A través de una nota difundida
ayer, el Círculo Paraguayo de
Médicos (CPM), solicita la
suspensión inmediata de cua-
tro especializaciones en Alto
Pa r a n á .

El pedido apunta especí-
ficamente a las especialidades
que están realizándose para
los futuros médicos en el Hos-
pital Regional de IPS de Ciu-
dad del Este.

Según detalla en su nota el
CPM, recientemente habían
solicitado al Consejo Nacio-
nal de Educación Superior
(Cones), la remisión de los
programas formativos y la re-
solución de habilitación de las
especialidades de Cirugía Ge-
neral, Pediatría, Medicina in-
terna y Ginecobstetricia.

La solicitud no ha tenido
eco favorable, por lo que el

gremio médico ha lanzado
planteamientos que deben ser
cumplidos por el Ministerio
de Educación y Ciencias.

En primer lugar pide la sus-
pensión inmediata y clausura
de los programas de las es-
pecializaciones en dicho cen-
tro asistencial.

También piden la realiza-
ción de una auditoría aca-
démica y de gestión al Cones,

con relación a la habilitación
de dichos programas.

En tercer lugar menciona
que en caso de constatar irre-
gularidades en el Cones, este
sea intervenido.

“Aguardamos con esperan-
za que esta situación reciba la
atención que se merece, por el
bien de la educación médica,
la seguridad de los pacientes y
la confianza pública (...)”.

Gremio médico pide suspender especializaciones

Lupa. CPM pide constatar la formación en IPS del Este.

ARCHIVO

Nenecho pagó casi 7 veces más en
sueldos de lo que invirtió en obras
Unos 91 millones de dólares pagó la Municipalidad durante 2024 por sueldos y otros gastos del
personal. Gasto en obras representa apenas el 14%. Cuenta de bonos G7 sigue “desaparecida”.

Gastos. En el documento de gastos consolidados, la Municipalidad registra G. 0 por pago de “obras de infraestructura”.

GENTILEZA
lll

El intendente Óscar Nenecho
Rodríguez presentó a la Junta
Municipal de Asunción hace
unos días la rendición de cuen-
tas del tercer cuatrimestre (se-
tiembre a diciembre) del 2024.
Se incluyeron en esta presen-
tación una serie de documen-
tos que exponen los ingresos y
los gastos realizados a lo largo
de su administración hasta di-
ciembre del año pasado. De
acuerdo con el documento de
los gastos de la ejecución pre-
supuestaria, de enero a diciem-
bre del 2024 se pagaron G.
727.234.171.396 (cerca de
USD 91 millones) en “Servicios
personales”, incluyéndose en
este ítem sueldos al personal
administrativo, dietas, gastos de
representación, aguinaldo, jor-
nales, contratación de personal
técnico y de salud, honorarios
profesionales, contratación per-
sonal docente, subsidio para la
salud, entre otros gastos.

Solo el dinero gastado en
salarios representa casi 7 veces
más de lo que Nenecho gastó
en inversión física durante todo
el 2024. En total, según el
referido documento, se destinó
G. 104.964.101.709 a la cons-
trucción de obras de uso pú-
blico e institucional, compra de
maquinarias y equipos de
construcción y agropecuarios,
además de equipos educativos,
de salud, de transporte y de
comunicaciones, y también

muebles y equipos de oficina.

DETALLES. Entre setiembre y
diciembre, específicamente se
gastó G. 14.298.764.210. Esto,
sumado al monto acumulado
hasta el segundo cuatrimestre
(G. 64.839.612.470), más el pa-
go de “obligaciones pendientes”
(G. 25.825.725.029), represen-
ta apenas el 12% del dinero
presupuestado para 2024 en
inversión física, que alcanzaba
los G. 840.990.066.588.

Resalta en la ejecución que
pese a contar con un pre-
supuesto inicial de G. 100

millones, hubo G. 0 de in-
versión en obras de infraes-
tructura. Esto pese a las dos
emisiones de bonos que de-
bían usarse para el efecto.

JUBILADOS. La rendición del
tercer cuatrimestre da cuenta
del pago de G. 56.039.835.471
(USD 7 millones) en concepto
de pago de aporte jubilatorio
del empleador durante el
2024. En los últimos cuatro
meses del año, siempre según
el documento, se rinden unos
G. 17.090.569.954 destinados
a los jubilados.

INTERESES POR BONOS. La
ejecución expone, además
que la Municipalidad, hasta
diciembre de 2024, pagó G.
134.081.643.837 por “inte -
reses por deuda bonificada”
(alrededor de USD 16 mi-
llones). En noviembre y di-
ciembre, se destinó solo para
el pago de estos intereses un
total de G. 30.246.904.110.
Entretanto, la mayoría de las
obras proyectadas con la emi-
sión de los bonos G7 (2021,
G. 200 mil millones) y G8
(2022, G. 360 mil millones)
siguen paradas.

AUMENTO. La cuenta ban-
caria de los bonos G8 detalla
un llamativo aumento en el
documento del balance ge-
neral. De contar con G.
15.106.599.113 en el balan-
ce del segundo cuatrimestre
de 2024, ahora registra una
disponibilidad de G.
306.521.948, pese a que el
dinero de bonos debería dis-
minuir conforme se ejecutan
las obras de infraestructura
en la ciudad.

Otro dato resaltante es que
la cuenta bancaria de los bo-
nos G7 sigue ”desaparecida”.

Además, el monto total de las
cuentas rendidas en el balance
(G3, G4, G5, G8), que as-
ciende a G. 804.792.024, no
coincide con el saldo de bo-
nos (G. 506.737.239.031) de-
tallado entre los ingresos con-
s o l i d a d o s.

millones de guaraníes
pagó la Municipalidad
en 2024 por sueldos,

dietas, aguinaldo,
bonificaciones,

etc.

727.000
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Promedio de escolarización sube a
9,8 años, pero las brechas persisten

lll

La proporción de personas sin
ningún nivel educativo dis-
minuyó en los últimos 20
años, pasando del 9,7% en
2002 al 3,1% en 2022, según
los principales datos sobre
educación en Paraguay que
divulgó el Instituto Nacional
de Estadística (INE), basados
en los resultados finales del
Censo Nacional de Población
y Viviendas 2022.

Si bien los resultados son
favorables, todavía persisten
desafíos en términos de equi-
dad y acceso, especialmente
en zonas rurales donde la
deuda histórica en cuanto a
educación sigue esperando a
ser saldada, sin dejar de men-
cionar el déficit en cuanto a
infraestructura y que muchos
de los niños y adolescentes
siguen dando clases bajo ár-
b o l e s.

Según el censo, del total de
la población de 5 y más años
de edad, que asciende a
5.644.232 personas, el 97,0%
asiste o asistió a una ins-
titución de enseñanza formal.
Desglosando las cifras por dis-
tribución por nivel educativo,
el censo arrojó que la edu-
cación primaria sigue siendo
el nivel predominante.

En 2022, la población de 5
y más años de edad, 35,3%
tienen nivel de educación pri-
maria (1° y 2° ciclo), seguido
de la educación secundaria
(1°, 2° y 3° curso de la
educación media) (24,6%), y
la educación terciaria que in-
cluye la universitaria y no uni-
versitaria (19,3%).

El porcentaje de personas
con educación secundaria
mostró un incremento sig-
nificativo en las últimas dos
décadas, pasando del 11,8%
en 2002 al 22,6% en 2022.
Esta mejora refleja un avance
en el acceso a la educación
formal y un aumento en los
años de escolarización de la
población paraguaya.

A pesar de estos avances, se
observan diferencias entre
áreas urbanas y rurales. En las
zonas urbanas, el 21,4% de la
población completó entre 1 y
6 años de estudio, mientras
que en las áreas rurales este
porcentaje asciende al 45,9%,
evidenciando brechas en el

acceso a la educación.
El promedio de años de

estudio de la población de 15
y más años de edad también
ha aumentado en los últimos
30 años. En 1992, el pro-

medio era de 5,2 años, mien-
tras que en 2022 alcanzó los
9,8 años. En términos de gé-
nero, las mujeres superaron a
los hombres en este indicador,
con un promedio de 10,0

años de estudio frente a 9,7
años entre los hombres.

Por departamentos, Asun-
ción lidera con el mayor pro-
medio de años de estudio
(12,6), seguido del Departa-

mento Central con 10,8. En el
extremo opuesto se encuen-
tran Presidente Hayes, Boque-
rón y Alto Paraguay, con pro-
medios de 8,0, 7,8 y 7,8 años
de estudio, respectivamente.

PROGRAMAS. Desde el Mi-
nisterio de Educación y Cien-
cias aseguran que el Gobierno
apuesta por el programa de
alimentación escolar Hambre
Cero, atendiendo a que no
solo dará comida a los niños
de primaria, sino que tam-
bién animará a los estudian-
tes de secundaria a seguir
estudiando.

El ministro Luis Ramírez dijo
que se ‘‘busca reducir la de-
serción escolar, especialmente
en la secundaria, donde más
estudiantes dejan la escuela’’,
sobre todo, en zonas rurales.
Incluso se aplican programas
de tutorías telefónicas perso-
nalizadas para estudiantes de
4º a 6º grado, enfocándose en
fortalecer sus habilidades de
lectura y escritura.

años es el promedio
de estudios de la po-
blación de 15 años y
más en 2022, según

el censo de ese
año.

10,8

es el promedio de
años de estudios de la
población de 15 años y

más, en compara-
ción con el 4, 5

de 1992.

7,7

por ciento de la pobla-
ción de 5 años y más
hizo la primaria en el
primer y segundo ci-

clo, según censo
de 2022.

35,5

Obsesiones, de Ricardo Migliorisi. De la colección Nasta. Catálogo de El viaje del ojo. Migliorisi, artista transgresor y
multifacético. Su ironía y eclecticismo interpelan la doble moral y los tabúes en la sociedad paraguaya y a la educación.
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Instan a renovar registros
para evitar altas sanciones
lll

Largas colas de contribuyentes
se vieron ayer frente a varios
municipios del país, debido a
que este lunes vencía el plazo
para la renovación de los re-
gistros de conducir. Esta si-
tuación obligó a extender el
horario de atención en muchos
municipios y se habilitó ade-
más la modalidad de autocaja
y autopago para que los con-
ductores se pongan al día con
la renovación del documento.

La Agencia Nacional de Trán-
sito y Seguridad Vial (Antsv)
recordó que para la renovación
de la licencia de conducir u
obtener el registro por primera
vez se debe contar con un
certificado de primeros auxilios.
En municipios como Lambaré,
Fernando de la Mora, Mariano
Roque Alonso, Luque y Ca-
piatá, las licencias de conducir
vencían este 31 de marzo.

El director de Tránsito de
Lambaré, Carlos Cáceres, instó
a la ciudadanía a ponerse al
día con las licencias de con-
ducir para evitar inconvenien-
tes, como también sostuvo

que este martes se analiza
volver a extender el horario de
atención hasta las 17:00.

“A partir de las 17:00 se
cierran las puertas y serán to-
dos atendidos los que ingre-
san dentro del Municipio, le
vamos a atender a todos y por
sobre todo le insto a la ciu-
dadanía a que tengan pacien-
cia. Estamos testeando como
terminamos hoy, depende de
eso para extender el horario
mañana que sería nuevamen-
te hasta las 17:00”, refirió.

En la Comuna lambareña el
costo de la revalidación de li-
cencia de conducir es de G.
32.000 para motocicletas, G.
35.000 para categoría particu-
lar, G. 42.500 para Profesional
B, G. 47.500 Profesional A, y A
Superior G. 50.000.

Además, se encuentra ha-
bilitado el autopago ubicado a
un costado del edificio mu-
nicipal de Lambaré, a modo
de agilizar los pagos para los
ciudadanos sin necesidad de
descender de los vehículos.

Re c o rdaron que para abonar
los registros de la Municipalidad

de Lambaré de forma virtual se
puede descargar la aplicación
Pago Móvil, sin costo, para abo-
nar todo tipo de gestiones mu-
n i c i p a l e s.

OTROS MUNICIPIOS. En tanto
en la Municipalidad de Fer-
nando de la Mora, la atención
a los contribuyentes el día

lunes fue de 07:00 12:00 y la
licencia de conducir en dicha
Comuna venció también el
31 de marzo. Un gran nú-
mero de personas esperó des-
de tempranas horas para po-
nerse al día con el docu-
mento.

En dicho Municipio la re-
novación es de G. 103.000 a
G. 105.000. Hasta la fecha no
se estableció el horario ex-
tendido en la semana.

En tanto, la sanción por
contar con la licencia de con-
ducir vencida equivale a cin-
co jornales, lo que serían
unos G. 538.035.

Por su parte, la Patrulla
Caminera remarcó en un co-
municado que conforme a la
Ley Nacional N° 5016 de
Tránsito y Seguridad Vial, so-
lo se podrá sancionar el ven-
cimiento quinquenal, es de-
cir, la falta de renovación del
documento tras cinco años.
Por otro lado, la habilitación
municipal vencida o no pre-
sentada también conlleva
una sanción de 5 jornales
m í n i m o s.

Analizamos
extender de nuevo
el horario el día
de hoy y todos

serán atendidos.
Carlos Cáceres,

director Tránsito de
Lambaré.

Los predilectos de Dios
Hoy meditamos el Evangelio
según san Marcos 10,13-16.

Después de haber escu-
chado ayer la enseñanza de
Jesús sobre la indisolubilidad
del matrimonio, contempla-
mos a unos niños que son
presentados a Jesús. Una sig-
nificativa secuencia: una vez
unidos para siempre el hom-
bre y la mujer en el ma-
trimonio, aparecen en escena
los niños, fruto de esa unión.

El evangelista no indica quié-
nes llevan a esos niños pero
parece indicarlo con el epi-
sodio anterior: los padres. Y
es que la fama de Jesús crecía:
curaba a los más débiles,
entre ellos a los niños. Es fácil
imaginar a los padres que
llevaban a Jesús a sus hijos
pequeños, todavía débiles,
para que los bendijera, para
que, con la imposición de las
manos, o con solo tocarlos,

los protegiera de las enfer-
medades y del poder del ma-
ligno.

Pero los discípulos se creen
con la autoridad de evitarlo. Y
el Maestro no lo consiente,
pues Él es el Camino para
llegar al Padre. Así se lo dirá a
uno de los discípulos: “Nadie
va al Padre si no es a través de
mí” (Juan 14,6). Los niños
encuentran en Jesús el mejor
camino para descubrir su fi-

liación divina. Al mismo
tiempo, los adultos –de mo-
do especial, los padres– están
llamados a facilitar ese en-
cuentro, de modo que tam-
bién ellos redescubren esa
misma filiación: “El que re-
ciba en mi nombre a uno de
estos niños, a mí me recibe; y
quien me recibe, no me re-
cibe a mí, sino al que me ha
enviado” (Mc 9,37).

Es conmovedor fijar la mi-

rada en Jesús rodeado de
niños, jugando con ellos, so-
nriéndoles, preguntándoles
sus nombres, su edad...; ins-
truyéndoles para que sean
buenos hijos de sus padres,
buenos hermanos…; y ha-
blándoles de su Padre del
Cielo. Una escena terrena y
celestial a la vez: aquel mo-
mento fue una clara ma-
nifestación de lo que ha de
ser en la tierra el Reino de los

Cielos, y un reflejo de cómo
será ese reino en el más allá
para aquellos que en la tierra
se han comportado como ni-
ños delante de Dios. Por eso
acogemos con humildad la
advertencia de San Josemaría:
“No olvides que el Señor tiene
predilección por los niños y
por los que se hacen como
niños” (Camino, n. 872).

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2025-03-01/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Ley para modernizar
transporte público
se presenta en mayo
La ministra de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones,
Claudia Centurión, anunció
ante los miembros del Se-
nado que, luego de la Se-
mana Santa, presentará el
proyecto de ley de moder-
nización del Transporte Pú-
blico en el país.

Respecto al tiempo que le
toma a su cartera presentar el
citado proyecto de ley, la
ministra refirió que se trata
de una iniciativa ambiciosa
que requiere un análisis fino
y delicado.

“La iniciativa es transfor-
madora, responde al diag-
nóstico actual del sistema de
transporte y representa una
propuesta ambiciosa, cuyo
desarrollo ha requerido un
proceso de elaboración y

maduración”, afirmó y ade-
lantó que el proyecto de ley
será presentado oficialmente
en el mes de mayo ante el
Senado.

Detalló que el proyecto se
encuentra en un periodo de
socialización, donde se están
recopilando consultas y su-
gerencias de la ciudadanía y de
los actores del sector, y ade-
más, está en marcha la puesta
en operación de los buses
eléctricos de Taiwán.

La ministra participó de la
reunión de mesa directiva del
Senado, y posteriormente, el
titular del Congreso, Basilio
“Bachi” Núñez, habló de dar
celeridad al proyecto, asegu-
rando un debate profundo,
para mejorar las condiciones
del transporte.

Kits: Sancionarán a
quienes incumplieron
En visita a la Cámara Baja,
para exponer sobre la situa-
ción actual de la educación,
el ministro de la cartera, Luis
Ramírez, expuso sobre avan-
ces y pendientes dentro de su
gestión.

Legisladores opositores
cuestionaron que aún no to-
dos los niños tengan kits.
Puntualmente, el diputado li-
beral, Adrián Billy Va e s k e n ,
alertó sobre una falta de plan
por parte del Ministerio sobre
la recuperación de clases para
los estudiantes que no re-
cibieron sus útiles escolares.

Consideró insólita la res-
puesta de Ramírez, quien dijo
que “las horas de clase no
están directamente relaciona-
das con la enseñanza”.

Ramírez entregó estadísti-
cas sobre los kits distribuidos.
No obstante, reconoció que

aún no se entregó el 100%.
De acuerdo con los datos ya

fueron beneficiados un total
de 1.405.863 alumnos. Agre-
go que las empresas que in-
cumplieron los plazos serán
s a n c i o n a d a s.

Mencionó, igualmente, so-
bre la implementación de kits
de educación inclusiva y com-
paró la inversión en educa-
ción, señalando que en 2024
se destinaron USD 139 mil
millones mientras que en
2025 la cifra se redujo a
USD130 mil millones.

Varios diputados coincidie-
ron en que las empresas que
incumplen con la entrega de-
ben ser sumariadas. El di-
putado Raúl Benítez pidió no
encubrir a empresarios como
funcionarios que puedan te-
ner responsabilidad en este
retraso.

Interminable. Desde tempranas horas una extensa fila de contribuyentes estuvo frente a la Comuna de Lambaré.

DARDO RAMÍREZ
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Comunidad Monumental amplía su
transmisión y llega a canal de cable
Desde hoy, Monumental llega a Tigo TV por el canal 27 ampliando la comunidad para estar más
cerca de sus fieles seguidores. Compromiso y calidad siguen siendo las consignas de la nueva era.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

En la fecha, la comunidad
Monumental se amplía para
seguir llegando al público con
la mejor información y con-
tenido de calidad las 24 horas
del día. Desde este 1 de abril,
Monumental arriba a Tigo TV
por el Canal 27 para seguir
generando información todos
juntos y con un plantel de
primer nivel.
“Monumental tiene como
compromiso generar infor-
mación, empatía y diálogo
entre todas las voces. Con la
incorporación al Canal 27 de
cable de Tigo estamos expan-
diendo el alcance de nuestro
contenido periodístico y de
compañía; queremos ser más
que un medio de comuni-
cación, ser una comunidad”,
comentó Zoraida Soto, geren-
te de Prensa de Monumental.

Soto señaló que realizaron
reajustes en la programación
principal con la incorporación
de nuevas figuras para seguir
siendo una herramienta útil
para ayudar a la gente a tomar
decisiones importantes.

“Realizamos algunas mo-
dificaciones en la programa-
ción, con la incorporación de
periodistas y profesionales,
que plantean temas cotidia-
nos y actuales, el objetivo es

además informar, brindar he-
rramientas prácticas y útiles a
la gente para tomar mejores
decisiones”, destacó.

NUEVA ERA. El gerente de
Contenidos de Prensa de Te-
lefuturo y NPY, Luis Carassale,
explicó que durante largo
tiempo desde Monumental
han puesto a disposición de la
gente diferentes vías de con-
tacto para acceder desde la
comodidad del hogar, puestos
de trabajo o la calle.

“La gente puede escuchar-
nos a través de, por supuesto,
la radio tradicional; con el
correr del tiempo los hábitos
fueron cambiando y obvia-
mente la gente elige por dón-
de. Puede ser por internet, por
aplicaciones, los teléfonos ce-

Distinción a Ralph Fiennes
El actor británico se suma a Richard
Gere como estrella invitada de la no-
vena edición del festival de cine de
Barcelona, BCN Film Fest.

lulares, redes sociales, YouTu-
be y compañía. También, Mo-
numental está en Monumen-
tal TV en el 18.03 en la te-
levisión digital. La gente puede
sintonizar en Monumental TV
a través de la televisión di-
gital”, recordó.

Señaló que la novedad ac-
tual es la incorporación de
Monumental a la grilla de
Tigo TV a partir del 1 de abril,
lo que les permite llegar a todo
el país a través de Tigo con un
gran impacto y alcance na-
cional.

“Nuestra visión, nuestro ob-
jetivo, nuestra meta, es poner
al acceso todas las formas po-
sibles para que la gente elija
cómo seguirnos, cómo escu-
charnos. Lo importante es esa
elección y mantener esa cer-

canía con la gente como un
mecanismo para mantener el
contacto”, acotó.

Por otro lado, señaló que la
gente no solo los escucha, sino
que al mismo tiempo la gente
les reporta qué es lo que le
importa, cuál es la agenda del
día, por lo que tener canales
de comunicación como el
WhatsApp (0971)108-010, el
Telegram (Monumental AM
1080), las app (Monumental),
las redes sociales X
(@AM_1080), Facebook, Ins-
tagram (@Monumenta-

lAM1080), YouTube y Spotify
son importantes para seguir
en contacto constante.

“Independiente de esa for-
ma de interactuar, para no-
sotros lo más importante es
que ampliamos la forma de
llegar a la gente; lo hacemos a
través de televisión digital; lo
hacemos a través de las redes
sociales; lo hacemos a través
de aplicaciones; lo hacemos a
través de la radio tradicional y
a partir de ahora lo hacemos a
través de Tigo”, enfatizó Ca-
r a s s a l e.

GRANDES FIGURAS. Monu -
mental 1080 AM no solo se
destaca por su excelente con-
tenido informativo, sino que
también por el plantel in-
formativo de primer nivel con
el que cuenta.

En el primer anillo se en-
cuentran Menchi Barriocanal,
Óscar Acosta, Luis Bareiro, Ar-
turo Máximo Rubin, Santiago
González, María Teresa López,
Jorge Rubiani, Arturo Villasanti
y Matías Cassola, quienes des-
de las 05:00 informan y acom-
pañan a la ciudadanía.

Luis Carassale, gerente. Zoraida Soto, gerente.

Figuras del medio. Matías Cassola, Arturo Villasanti, Luis Bareiro, Menchi Barriocanal, Óscar Acosta, Arturo Máximo Rubin, Santiago González, María Teresa López y Jorge Rubiani.

Canales de di-
fusión del me-
dio. WhatsApp
(0971) 108-010,
Telegram (Monu-
mental AM
1080), las app
(Monumental),
las redes sociales
X (@AM_1080),
Facebook, Insta-
gram (@Monu-
mentalAM1080),
YouTube y Spo-
tify.
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Talentosos actores
brillan en la obra
Fardo Guýpe
Marisol Ramírez
@Lic.marisolramirez

Los actores Carlos Díaz, Her-
nán Melgarejo y Dante Zo-
rrillary, brillan en la obra Far -
do Guýpe, una propuesta es-
tética y profunda, que pre-
senta una dura historia,
basada en los textos de Rafael
Barrett, bajo la excelente di-
rección de Nelson Viveros.

Destreza física y técnica, y
una capacidad de suscitar
emociones en el público que
va más allá de lo técnico,
denota un verdadero com-
promiso de los tres actores en
esta puesta, que denuncia si-
tuaciones de injusticia social
en la historia de los mensú.

Poesía en sus textos, que si
bien son látigos de realidad,
se atenúan con el dulce so-
nido del idioma guaraní, ade-
más de las modernas inte-
racciones desde la tecnología,
luces y sonido, que suman a
la calidad de esta obra que

expone entornos de explo-
tación, miseria, del pueblo
paraguayo, del trabajador, del
peón, pero lo hace con tono
poético y delicadas acciones
artísticas, donde los actores
despliegan su talento en mú-
sica y destreza corporal.

A través de la metodología
de trabajo que parte del me-
todólogo alemán Bertolt Bre-
cht, los actores rompieron la
cuarta pared, logrando una
dialéctica con el público.

Se nota el inmenso trabajo
en equipo de esta obra, don-
de actores, productores, téc-
nicos, director y demás com-
ponentes ponen su grano de
arena y hacen una montaña
de calidad.

Los aplausos fueron de pie
en la sala repleta del Juan de
Salazar, donde se pudo ver
una vez más esta obra el
sábado 29 de marzo y el
público al salir de la sala
decía, ¡ojalá ofrezcan más
funciones!

Aplaudidos. Los actores al final de la propuesta artística.
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Falleció el destacado músico
y compositor Pilo Lloret
lll

Ayer, falleció Ricardo Pilo Llo -
ret, músico y compositor,
quien nació en San Bernar-
dino el 8 de noviembre de
1939. El artista fue autor de
varias composiciones, fue
compositor musical y muchas
veces él mismo era el autor de
la letra. Entre sus creaciones
figuran Asunción en Primavera,
Playas de Santa Catarina, Se -
p a ra g u a y p e a j e , Te m b o l u v e , Are -
guá, Abril en San Bernardino,
Cuando los lapachos salpiquen su
flor, Tu vivir errante, Un sueño
contigo y Brisa de Caacupé.

Pilo Lloret era abogado, pe-
ro sobre todo compositor. En
los últimos años se había
dedicado casi solamente a la
composición musical. “Le pu-
bliqué una obra que se llama
A José Asunción Flores, una gua-
rania. Y me dijo, tengo 17
composiciones más, 17 gua-
ranias más, señal de que era
muy productivo y en los úl-
timos años sobre todo”, co-
menta Mario Rubén Álvarez.
El escritor y comunicador re-
lata que Ricardo sufrió de una

larga y penosa enfermedad,
que es lo que finalmente lo
llevó a la eternidad. Sus restos
son velados en el Parque Se-
renidad (Mariscal López y
Bernardino Caballero).

Ricardo Lloret estudió en el
colegio San José y fue su
profesor el padre César Alon-
so de las Heras, de donde
empezó a amar la poesía.

También fue alumno de la
Escuela Agrícola de Ypacaraí y
del Instituto Agronómico Car-
los Pfannl, que está en Santa
María, en Coronel Oviedo.
Entre los estudios, el trabajo
del campo y las muy sa-
lesianas recreaciones, Pilo
aprendió a tocar la guitarra y a
cantar. Perfeccionó, por otro
lado, su guaraní y ese acopio

de conocimientos de un mo-
do silencioso estaba marcan-
do el destino de ese hombre
que tendría en la música su
vigoroso canal de expresión.

Alguien que influyó mucho
en su obra, en su creación
poética, fue Ida Talavera de
Fracchia, en cuya casa vivió
algún tiempo. El hijo de la
poeta Papi Fracchia, ejecutan-
te del piano, le enseñó mu-
chos de los secretos de las
composiciones que después él
iría haciendo.

Luego fue creando distintas
obras en guaraní, en español,
pues era bilingüe. “Por un
tiempo se dedicó a la política
en San Bernardino y, alguna
vez, cuando nos encontramos
me decía esto no es para mí,
yo soy para la música, soy para
el arte, pero trato de hacer lo
mejor posible lo que me co-
rresponde y de ese modo si-
guió trabajando al frente de la
Municipalidad de San Ber-
nardino, pero lo suyo evi-
dentemente era la compo-
sición”, rememoró Mario Ru-
bén.

Ricardo Pilo Lloret, músico y compositor fallecido.

ARCHIVO

Treinta años después de su
asesinato, Selena Quintanilla
sigue vigente con un nuevo
documental, el renovado fu-
ror por sus discos e incluso la
reciente negativa de libertad
condicional a Yolanda Sal-
dívar, condenada en 1995
por la muerte a balazos de
“La reina del Tex-Mex”.
“Se trata de una artista que

no deja de emocionar e ins-
pirar”, dijo James Wooley,
director ejecutivo del Festival
de Cine de Miami, que esta
semana exhibirá el docu-
mental Selena y Los Dinos.
“El interés en su vida y su
música no solo no merma,
sino que va en ascenso”,
agregó Wooley.
Realizado con la colabora-

ción de la familia Quinta-
nilla y dirigido por Isabel
Castro, el documental in-
cluye imágenes nunca vistas
de los inicios de la artista y su
vida familiar.
La cantante, que murió a los
23 años tras los disparos que
le propinó Saldívar en Texas,
sigue inspirando a jóvenes
artistas como ella. EFE

Recuerdan a Selena a 30 años de su desaparición

Selena Quintanilla
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Sociedad

Carolina, Óscar Camila y Angie Aranda con Balto y Pepi.

Elena Muller junto a su perrito Pocho.

Juanjo Fernández e Ingrid Schreiner junto a
Martina y Franki.

Angelina Martínez con su perro Max. Andrea González y Alam. Romina, Carolina y Tomás Agüero con Thanos y Taylor. Aníbal Ovelar y su perro Lucca.

Camila Servín y José Pereira
con Frida y Pompón.

En la ocasión hubo
varias categorías.

Huellitas Run en
el Jardín Botánico
Una experiencia inolvidable se vivió en el Jardín Botánico,
el domingo pasado, en la novedosa corrida para mascotas y
sus humanos denominada Huellitas Run. La organización
Huellitas Paraguay llevó a cabo este evento, con el objetivo
de recaudar fondos para la construcción de un albergue
para animales en situación de calle. ÚH Eventos estuvo a
cargo de la organización general, donde previó todos los
detalles de la corrida que convocó a los amantes de los
perros y sus mascotas a vivir una mañana entretenida.

Oriana Dávalos y su mascota Osito.

La revelación de Kanye West
Kanye West asegura que no quería
tener hijos con Kim Kardashian. Lo
mencionó en una reciente y contro-
vertida entrevista con DJ Akademiks.

Entérate

Profunda conexión entre Selena y Benny
Hace unas semanas, Selena
Gomez lanzó su nuevo te-
ma, Scared of Loving You, el
primer sencillo de su pró-
ximo álbum, I Said I Loved
You First. Para la cantante,
quien trabajó en el álbum
de la mano con su viejo
amigo y ahora prometido
Benny Blanco, el román-
tico tema fue la introduc-
ción perfecta a su cola-
boración. “Fue un peque-
ño adelanto de lo que so-
mos y de cómo logramos
esto juntos y de cuánto nos
encantó y cuánto nos ama-
mos”, declaró Selena a Ap-
ple Music 1. “Y simple-

La pareja se comprometió en diciembre pasado.

mente se sintió como si
estuviera destinado a ser”.
El productor musical coin-
cidió y añadió: “En la can-
ción, Selena dice: 'No me da
miedo morir joven ni morir
por nadie', pero sí le da
miedo perder a alguien con
quien finalmente ha creado
un vínculo. De alguna ma-
nera, por la gracia de Dios,
yo soy esa persona’ ”.
Ahora que han encontrado
esa especial conexión, Se-
lena y Benny Blanco, quie-
ren que la boda se realice a
toda velocidad. “Selena está
deseando casarse con Ben-
ny ”, declaró una fuente.

Acusado de “hostigamiento”

El príncipe Enrique fue acu-
sado “de hostigamiento e
intimidación” por la pre-
sidenta de una ONG ca-
ritativa en África, que él
mismo ayudó a fundar en
2006. El martes anunció
que renunciaba a esta fun-
ción de padrino de la ONG,
creada en memoria de su
madre la princesa Diana,
para ayudar a los huérfanos
del sida. Esta decisión to-
mada junto con el cofun-
dador de Sentebale, el prín-
cipe Seeiso de Lesotho, fue
tomada en “solidaridad”
con los cinco miembros del
Consejo de Administración,
que renunciaron por su

Harry fue acusado de “intimidación y acoso”.

conflicto con la presidenta
de la estructura, dijo Enri-
q u e. Las cinco personas ha-
bían reclamado la salida de
su presidenta Sophie Chan-
dauka. Chandauka trató de
impedir su revocación al lle-
var el caso ante la Alta corte
de Londres, lo que provocó
la renuncia colectiva. Enri-
que difundió “una infor-
mación dañina para el gran
público sin informarme ni a
mí, ni a mis directores na-
cionales, ni a mi director
e j e c u t i vo ”, dijo Chandauka
en una entrevista.
“Es un ejemplo de hos-
tigamiento e intimidación
a gran escala”, dijo. AFP

TEA PY, con la gran misión de
una sociedad más inclusiva

E
n el marco del Día Mundial
de Concienciación sobre el
trastorno del espectro autista
(TEA), que se conmemora

mañana, la Asociación de Padres y
Tutores de Personas con TEA PY or-
ganiza el Tercer Congreso Internacio-
nal sobre el Trastorno del Espectro
Autista. Este evento, dirigido a pro-
fesionales y familiares de personas con
autismo, se desarrollará en el salón
auditorio de la Unión Industrial Pa-
raguaya (UIP) los días viernes 4 y
sábado 5 de abril. El Congreso contará
con la participación de reconocidos
expertos internacionales provenientes
de España y Argentina, así como de
destacados profesionales nacionales.

El enfoque principal será el análisis
de modelos de intervención centrados
en la familia y en contextos naturales,
respaldados por una sólida base cien-
tífica.

El evento cuenta con el apoyo del
Última Hora y Colecciones UH, y
busca fortalecer el conocimiento, la
comprensión y la inclusión que co-
mienzan con la información. En ese
contexto mañana, el miércoles 2 de
abril aparece, en forma gratuita con
el diario, un revipóster especial.

FAMILIA AZUL. Cynthia González (fo-
to), activista y miembro de la Aso-
ciación, es madre de Agostina y
Martina, dos niñas con autismo.
Desde su experiencia, enfatiza que la
inclusión real no se trata solo de
aceptar la diferencia, sino de com-
prenderla y actuar en consecuencia.
“Una comunidad verdaderamente
inclusiva debe estar dispuesta a in-
formarse, adaptarse y, sobre todo,
escuchar a las personas con TEA y a
sus familias”, expresó.

La mujer menciona que, muchas
veces, la sociedad espera que las per-
sonas con autismo se adapten al en-
torno, cuando en realidad es el en-
torno el que debería transformarse
para ser más accesible y respetuoso con
sus necesidades.

Pequeños cambios pueden marcar
una gran diferencia: Bajar el volumen
en espacios públicos, permitir tiempos
de respuesta más largos en una con-
versación o aceptar formas de co-
municación alternativas. “Son acciones
sencillas que favorecen una convi-
vencia más inclusiva”, mencionó y
agregó que también es fundamental

erradicar prejuicios.
“El autismo no es un problema que

deba corregirse, sino una forma dis-
tinta de procesar el mundo. Cuando
entendemos esto, dejamos de ver las
‘conductas inusuales’ como algo que
debe cambiarse y empezamos a pre-
guntarnos qué necesita esa persona
para sentirse segura y cómoda”, ex-
plicó.

Cabe mencionar que en estos casos
la empatía y el conoci-
miento son claves. “La so-
ciedad debe informarse,
pero también debe estar
dispuesta a actuar con pa-
ciencia y respeto. La ver-
dadera inclusión no se
logra con discursos, sino
con acciones cotidianas
que permitan a las per-
sonas con autismo de-
senvolverse sin barreras
ni juicios”, concluyó.

MÁS SOBRE EL CONGRESO. Este
evento busca sensibilizar y capacitar
sobre el trastorno del espectro del
autismo (TEA) en Paraguay, ofreciendo
herramientas, conocimientos y espe-
ranza a familias y profesionales.

Las inscripciones pueden realizarse
completando el formulario a través de
las redes sociales del gremio @tea_py.
El costo de la inscripción para padres es
de G. 100.000 y para profesionales es
de G. 250.000.

Gratis.
Revipós -

ter es-
pecial

aparece
mañana
con ÚH.
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Carolina, Óscar Camila y Angie Aranda con Balto y Pepi.

Elena Muller junto a su perrito Pocho.

Juanjo Fernández e Ingrid Schreiner junto a
Martina y Franki.

Angelina Martínez con su perro Max. Andrea González y Alam. Romina, Carolina y Tomás Agüero con Thanos y Taylor. Aníbal Ovelar y su perro Lucca.

Camila Servín y José Pereira
con Frida y Pompón.

En la ocasión hubo
varias categorías.

Huellitas Run en
el Jardín Botánico
Una experiencia inolvidable se vivió en el Jardín Botánico,
el domingo pasado, en la novedosa corrida para mascotas y
sus humanos denominada Huellitas Run. La organización
Huellitas Paraguay llevó a cabo este evento, con el objetivo
de recaudar fondos para la construcción de un albergue
para animales en situación de calle. ÚH Eventos estuvo a
cargo de la organización general, donde previó todos los
detalles de la corrida que convocó a los amantes de los
perros y sus mascotas a vivir una mañana entretenida.

Oriana Dávalos y su mascota Osito.

La revelación de Kanye West
Kanye West asegura que no quería
tener hijos con Kim Kardashian. Lo
mencionó en una reciente y contro-
vertida entrevista con DJ Akademiks.

Entérate

Profunda conexión entre Selena y Benny
Hace unas semanas, Selena
Gomez lanzó su nuevo te-
ma, Scared of Loving You, el
primer sencillo de su pró-
ximo álbum, I Said I Loved
You First. Para la cantante,
quien trabajó en el álbum
de la mano con su viejo
amigo y ahora prometido
Benny Blanco, el román-
tico tema fue la introduc-
ción perfecta a su cola-
boración. “Fue un peque-
ño adelanto de lo que so-
mos y de cómo logramos
esto juntos y de cuánto nos
encantó y cuánto nos ama-
mos”, declaró Selena a Ap-
ple Music 1. “Y simple-

La pareja se comprometió en diciembre pasado.

mente se sintió como si
estuviera destinado a ser”.
El productor musical coin-
cidió y añadió: “En la can-
ción, Selena dice: 'No me da
miedo morir joven ni morir
por nadie', pero sí le da
miedo perder a alguien con
quien finalmente ha creado
un vínculo. De alguna ma-
nera, por la gracia de Dios,
yo soy esa persona’ ”.
Ahora que han encontrado
esa especial conexión, Se-
lena y Benny Blanco, quie-
ren que la boda se realice a
toda velocidad. “Selena está
deseando casarse con Ben-
ny ”, declaró una fuente.

Acusado de “hostigamiento”

El príncipe Enrique fue acu-
sado “de hostigamiento e
intimidación” por la pre-
sidenta de una ONG ca-
ritativa en África, que él
mismo ayudó a fundar en
2006. El martes anunció
que renunciaba a esta fun-
ción de padrino de la ONG,
creada en memoria de su
madre la princesa Diana,
para ayudar a los huérfanos
del sida. Esta decisión to-
mada junto con el cofun-
dador de Sentebale, el prín-
cipe Seeiso de Lesotho, fue
tomada en “solidaridad”
con los cinco miembros del
Consejo de Administración,
que renunciaron por su

Harry fue acusado de “intimidación y acoso”.

conflicto con la presidenta
de la estructura, dijo Enri-
q u e. Las cinco personas ha-
bían reclamado la salida de
su presidenta Sophie Chan-
dauka. Chandauka trató de
impedir su revocación al lle-
var el caso ante la Alta corte
de Londres, lo que provocó
la renuncia colectiva. Enri-
que difundió “una infor-
mación dañina para el gran
público sin informarme ni a
mí, ni a mis directores na-
cionales, ni a mi director
e j e c u t i vo ”, dijo Chandauka
en una entrevista.
“Es un ejemplo de hos-
tigamiento e intimidación
a gran escala”, dijo. AFP

TEA PY, con la gran misión de
una sociedad más inclusiva

E
n el marco del Día Mundial
de Concienciación sobre el
trastorno del espectro autista
(TEA), que se conmemora

mañana, la Asociación de Padres y
Tutores de Personas con TEA PY or-
ganiza el Tercer Congreso Internacio-
nal sobre el Trastorno del Espectro
Autista. Este evento, dirigido a pro-
fesionales y familiares de personas con
autismo, se desarrollará en el salón
auditorio de la Unión Industrial Pa-
raguaya (UIP) los días viernes 4 y
sábado 5 de abril. El Congreso contará
con la participación de reconocidos
expertos internacionales provenientes
de España y Argentina, así como de
destacados profesionales nacionales.

El enfoque principal será el análisis
de modelos de intervención centrados
en la familia y en contextos naturales,
respaldados por una sólida base cien-
tífica.

El evento cuenta con el apoyo del
Última Hora y Colecciones UH, y
busca fortalecer el conocimiento, la
comprensión y la inclusión que co-
mienzan con la información. En ese
contexto mañana, el miércoles 2 de
abril aparece, en forma gratuita con
el diario, un revipóster especial.

FAMILIA AZUL. Cynthia González (fo-
to), activista y miembro de la Aso-
ciación, es madre de Agostina y
Martina, dos niñas con autismo.
Desde su experiencia, enfatiza que la
inclusión real no se trata solo de
aceptar la diferencia, sino de com-
prenderla y actuar en consecuencia.
“Una comunidad verdaderamente
inclusiva debe estar dispuesta a in-
formarse, adaptarse y, sobre todo,
escuchar a las personas con TEA y a
sus familias”, expresó.

La mujer menciona que, muchas
veces, la sociedad espera que las per-
sonas con autismo se adapten al en-
torno, cuando en realidad es el en-
torno el que debería transformarse
para ser más accesible y respetuoso con
sus necesidades.

Pequeños cambios pueden marcar
una gran diferencia: Bajar el volumen
en espacios públicos, permitir tiempos
de respuesta más largos en una con-
versación o aceptar formas de co-
municación alternativas. “Son acciones
sencillas que favorecen una convi-
vencia más inclusiva”, mencionó y
agregó que también es fundamental

erradicar prejuicios.
“El autismo no es un problema que

deba corregirse, sino una forma dis-
tinta de procesar el mundo. Cuando
entendemos esto, dejamos de ver las
‘conductas inusuales’ como algo que
debe cambiarse y empezamos a pre-
guntarnos qué necesita esa persona
para sentirse segura y cómoda”, ex-
plicó.

Cabe mencionar que en estos casos
la empatía y el conoci-
miento son claves. “La so-
ciedad debe informarse,
pero también debe estar
dispuesta a actuar con pa-
ciencia y respeto. La ver-
dadera inclusión no se
logra con discursos, sino
con acciones cotidianas
que permitan a las per-
sonas con autismo de-
senvolverse sin barreras
ni juicios”, concluyó.

MÁS SOBRE EL CONGRESO. Este
evento busca sensibilizar y capacitar
sobre el trastorno del espectro del
autismo (TEA) en Paraguay, ofreciendo
herramientas, conocimientos y espe-
ranza a familias y profesionales.

Las inscripciones pueden realizarse
completando el formulario a través de
las redes sociales del gremio @tea_py.
El costo de la inscripción para padres es
de G. 100.000 y para profesionales es
de G. 250.000.

Gratis.
Revipós -

ter es-
pecial

aparece
mañana
con ÚH.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. Natural de Moscú. 2.- adj. Que implica
déficit. 6.- m. Sitio donde se coloca la oliva o
aceituna en la recolección hasta que se lleva al
trujal. 7.- m. Pl. Asno salvaje o silvestre. 10.- m.
Pl. Acción y efecto de enterrar. 11.- adj. Pl. Que
tiene constancia.

VERTICALES
1.- adj. Pl. coloq. Que tiene miedo de cualquier
cosa. 3.- tr. Ejecuta algo a ejemplo o semejanza
de otra cosa. 4.- m. Acción de torear. 5.- adj. Pl.
Dicho de un ajuste o de un precio: Que se fija en
determinada cantidad, a diferencia de los que
son resultado de evaluación o cuenta circuns-
tanciada. 8.- f. Pl. Partícula de cualquier líquido
de forma esferoidal. 9.- Del verbo ser o re-
ferente al mismo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Competen -
cia. ueno

Calle 7
Match, a las

17:30, por
Telefuturo.

TELEFUTURO

Martes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdidos en el amor
23:00 - Leyendas urbanas

LATELE

Martes

06:00 - Franja Animada
07:00 -A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30- Vecinos
12:30 - La familia Peluche
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - Sin senos no hay paraíso
23:00 - El señor de los cielos 8

NPY

Martes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - En contexto
19:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay productivo
23:00 - La jornada (repetición)

Monumen -
tal. Santiago
González
llega a las
05:00 con La
Lupa.
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Interior

Amor sin barreras: 60 parejas dieron
el sí en boda comunitaria en Villarrica
La ceremonia, realizada el pasado viernes, marcó un hito dentro del Programa Sagrada Familia del
Grupo Vierci, que ya ha concretado 3.497 matrimonios en todo el país desde su creación en 2017.

Niños lideran reforestación con
“Bombas de Semilla” en Iruña
En un creativo ejercicio de
educación ambiental y com-
promiso comunitario, la Es-
cuela Santa Margarita del dis-
trito de Iruña, localidad ubi-
cada al sur de Alto Paraná, se
convirtió en el epicentro de
una iniciativa transformadora
con la ejecución del proyecto
"Bombas de Semilla".

Esta acción, impulsada por la
ONG CETEDI, en colaboración
con el Municipio y una firma
privada, involucró a los niños de
la comunidad en la creación de
"Bombas de Semilla" de árboles
nativos, una técnica sencilla pero
poderosa para la reforestación.

La jornada trascendió las pa-
redes del aula, convirtiéndose
en una experiencia práctica y
enriquecedora. Los niños, con

entusiasmo y curiosidad, apren-
dieron sobre el ciclo de vida de
los árboles, su rol vital en el
equilibrio del ecosistema y la
importancia de la reforestación
para combatir la deforestación y
el cambio climático. La creación

de las "Bombas de Semilla" se
convirtió en un juego educativo.
Los niños mezclan arcilla, tierra
fértil y semillas de árboles na-
tivos, dando forma a pequeñas
esferas que albergan la promesa
de un futuro más verde. WF

Impacto.
Aprendie -
ron de
germina -
ción y so-
bre la
concien -
cia me-
dioam -
biental.

GENTILEZA

Bella Vista: Exitosa primera
feria de emprendedores
La Asociación de Empren-
dedores de Bella Vista, Itapúa,
organizó la primera feria de
productos varios, hechos por
los expositores. Fue en la ex-
planada de la Municipalidad
local donde en numerosos
stand hubo una variada ofer-
ta de productos en los rubros
de arte, gastronomía (panes,
galletas, comidas rápidas,
dulces y mermeladas), arte-
sanías, bazar, confecciones en
tela, crochet y bordado, mix
para mates, pintura a mano
sobre cerámica y diversos ar-
tículos de comercialización.
En el marco de la festividad
de la Pascua próxima a ce-
lebrarse en la culminación
de la Semana Santa, se des-
tacaron productos especiales

como canastos de golosinas,
huevos de chocolate y adornos
decorativos para jardines, puer-
tas y ventanas. El evento fue
organizado por la Comisión de
Emprendedores, presidida por
Alfredo Campañoli, con el apo-

yo de la Secretaría de Turismo
local. La feria se desarrolló los
días 29 y 30 de marzo con la
participación de 35 empren-
dedores locales que expusieron
sus creaciones con éxito en las
ve n t a s.

Variedad. Desde artesanías hasta rubros de gastronomía.

NARCISO MEZA

lll

Richart González
GUAIRÁ

Villarrica fue testigo de un even-
to cargado de emoción y sig-
nificado. Sesenta parejas de la
ciudad decidieron dar el paso
definitivo en sus vidas y unirse
en matrimonio en una gran
boda comunitaria, celebrada
en la majestuosa Catedral Vi-
llarrica del Espíritu Santo.

Para Alejandro Daniel Gi-
ménez (32) y Clara Noemí
Verón (26), este momento sig-
nificó la materialización de un
anhelo postergado por años.
Tras una década de noviazgo,
finalmente, pudieron casarse
gracias al apoyo de la Fun-
dación Santa Librada, que
exoneró todos los gastos de la
boda. Alejandro, reconocido
yuyero de la ciudad, com-
partió su emoción:

“Siempre soñamos con este
día, pero las cuestiones eco-
nómicas nos lo impedían.

Hoy es una realidad, y no
podríamos estar más felices”,
expresó con gratitud.

Otra pareja, María Mercedes
Vázquez (29) y Francisco
Oviedo (34), vio en esta opor-
tunidad una verdadera ben-
dición. “Somos católicos prac-
ticantes, pero no podíamos
comulgar. Esperábamos este
momento desde hace mucho,
y hoy, con nuestro bebé de seis
meses en brazos, sentimos
que este es un regalo caído del
cielo”, relató María Mercedes,
c o n m ov i d a .

TRES DÉCADAS DE AMOR. En -
tre los recién casados, Fernan-
do Mendoza (55) y Felicita
Portillo (52) se destacaron por
una historia de amor que ya
suma 32 años juntos y cinco
hijos. Para ellos, casarse por la
Iglesia era el último paso pen-
diente en su vida en pareja.

“Estoy feliz porque nuestros
hijos y nietos pudieron vernos
cumplir con este sacramento.

Antes no teníamos la opor-
tunidad para casarnos y ahora
ya nos ven aquí mediante la
Fundación Santa Librada”, se-
ñaló la pareja oriunda de la
Tuyuti Guasu, Villarrica.

Familiares, amigos y vecinos

acompañaron a los novios en
un ambiente cargado de sen-
timientos. Monseñor Miguel
Ángel Cabello, obispo de la
Diócesis de Villarrica, dirigió la
homilía y destacó el poder del
amor en la construcción de

una familia sólida. “Dios mis-
mo nos dice que el cristiano es
el amor y sin el amor no
somos nada. Con eso po-
demos construir cosas grandes
como una familia, una casa,
los hijos, y mediante el amor

ustedes están acá y le pedimos
a Dios que esto se fortalezca
cada día más”, indicó.

TRANSFORMANDO VIDAS. Para
la Fundación Santa Librada, ca-
da boda comunitaria representa
una oportunidad para cambiar
vidas. Víctor Centurión, repre-
sentante de la Fundación, re-
saltó que el objetivo es seguir
llevando este programa a dis-
tintos rincones del país.

“Muchas parejas no pueden
formalizar su unión por mo-
tivos económicos. Con este
proyecto, buscamos brindar-
les la posibilidad de cumplir
con este sacramento y for-
talecer la familia tradicional”,
afirmó.

Con lágrimas de felicidad y
promesas de amor eterno, las
60 parejas iniciaron una nue-
va etapa de sus vidas, de-
mostrando que el amor no
conoce barreras cuando hay
voluntad y apoyo para hacerlo
realidad.

Emotivo. Recibieron el santo sacramento en compañía de sus seres queridos y familiares.

R. G.

Inauguran aula con galería
La Comuna de Obligado inauguró un
aula con galería incorporada en el Co-
legio Nacional María Auxiliadora, para
un mejor ambiente de aprendizaje. NM
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EEUU presiona al comercio mundial
con aranceles recíprocos de Trump
El Día de la Liberación, como llama Donald Trump al 2 de abril, pone en vilo a la economía
mundial y los mercados ya sienten el impacto, antes del anuncio. El FMI no prevé una recesión.

Empresas energéticas como la
francesa Maurel & Prom, la
española Repsol o la italiana
Eni confirmaron que fueron
notificadas de la revocatoria
de las licencias de Estados
Unidos que permitían operar
en Venezuela pesa a sanciones
impuestas a ese país en 2019.

Venezuela había informado
el domingo sobre la orden de
la administración de Donald
Trump, que ya había levan-
tado previamente la licencia a
la estadounidense Chevron en
medio de tensiones entre Ca-

racas y Washington, que busca
asfixiar económicamente al
gobierno del presidente iz-
quierdista Nicolás Maduro.

Maurel & Prom “recibió
una notificación” del “depar -
tamento del Tesoro de Estados
Unidos, fechada el 28 de mar-
zo de 2025”, diciendo que “la
licencia específica acordada en
mayo de 2024 para sus ac-
tividades en Venezuela fue re-
vo c a d a ”, informó la compa-
ñía en un comunicado.

El grupo francés aclaró que
obtuvo “una licencia de tran-

sición” hasta el 27 de mayo
para “la conclusión de las ope-
raciones cubiertas por la li-
cencia”.

La italiana Eni también con-
firmó “haber sido notificada”
de que las autoridades es-
tadounidenses “ya no auto-
rizarán” sus operaciones en
Venezuela, si bien llamó a un
“diálogo transparente” para
“identificar opciones”.

Un vocero de la española
Repsol, a su vez, dijo “buscar
mecanismos que puedan per-
mitir que sigamos con nuestra

actividad”.
Estados Unidos no había

especificado cuáles eran las
empresas afectadas en su po-
lítica de recrudecimiento de
sanciones tras la revocación de
la licencia a Chevron, pero los
expertos esperaban una me-
dida similar en los casos de
estas compañías.

Las empresas fueron auto-
rizadas para operar en Ve-
nezuela durante la adminis-
tración del Joe Biden.

“Estábamos preparados pa-
ra esta coyuntura y estamos

Se le cierra el grifo del petróleo al régimen de Maduro

Más caros. Los aranceles también impactarán a la marca alemana de vehículos.

AFP
lll

AFP
WASHINGTON

Después del acero y el alu-
minio y antes de los auto-
móviles, el presidente esta-
dounidense Donald Trump
pisará el acelerador mañana
con lo que llama tarifas adua-
neras “recíprocas” que cam-
biarán las reglas de juego del
comercio.

Para él, el 2 de abril será el
Día de la Liberación.

Promete imponer barreras
aduaneras en función de los
aranceles que los países apli-
can a los productos estadou-
n i d e n s e s.

La andanada de nuevos
aranceles previstos para los
productos que entran a Es-
tados Unidos tiene en vilo a
los socios comerciales de la
mayor economía mundial y
ha hecho que las bolsas co-
miencen la semana en rojo.

“Empezaríamos con todos
los países, y veremos qué su-
cede”, dijo Trump el domingo
a periodistas a bordo del Air
Force One. Cuando le pre-
guntaron cuáles se verán afec-
tados contestó que no sabía si
serán “15 países, 10 o 15”. “No
hay un límite”, aseguró.

Antes de estas declaraciones
se esperaba que la nueva ron-

da de aranceles fuera dirigida a
los países con más desequi-
librios comerciales con Esta-
dos Unidos, un grupo que el
secretario del Tesoro, Scott
Bessent, llamó “Los sucios
15”.

Trump está convencido de
que el mundo entero, en es-
pecial los aliados de Estados
Unidos, “se aprovecha” de su
p a í s.

“Nos estafaron como nunca
se ha estafado a ningún país
en la historia y vamos a ser
mucho más amables de lo
que ellos fueron con noso-
tros”, afirmó.

MERCADOS SUFREN. Las bol-
sas asiáticas cerraron con fuer-
tes caídas (-4,04% en Tokio, -
3% en Seúl). También retro-
ceden en Europa y en Wall
Street.

El plan de Trump es un
misterio y también se des-
conoce cómo reaccionaran los
países afectados.

China y Canadá ya comen-
zaron a responder a las tarifas
impuestas hasta ahora y la
Unión Europea promete ha-
cer otro tanto.

La presidenta del Banco
Central Europeo, Christine La-
garde, consideró este lunes
que Europa se halla ante “un
momento existencial”.

“Él lo llama 'Día de la Li-
beración' en Estados Unidos
pero yo lo veo como un mo-
mento en el que debemos
decidir juntos cómo tomar
mejor las riendas de nuestro
destino y creo que es un paso
hacia la independencia”, de-
claró a la radio France Inter.

VEHÍCULOS Y COMPONEN-

TES. A partir del 3 de abril a las
04H01 GMT, Estados Unidos
prevé además imponer 25%
de aranceles a los vehículos y
componentes fabricados fuera
del país.

La decisión afecta en par-
ticular a Canadá y México, sus
socios en el Tratado de Libre
Comercio de América del
Norte (T-MEC), y donde los

fabricantes estadounidenses
tienen plantas.

Como cada nueva medida
se acumula a la anterior, los
vehículos chinos, por ejem-
plo, serán objeto de aranceles
muy altos.

Al mandatario republicano
le obsesiona que Estados Uni-
dos importe más de lo que
exporta. Lo considera la prue-

“Nunca nos deja solos”
El Papa destacó el lunes que “el Señor
nunca nos deja solos”, algo que ha
experimentado durante su hospitaliza-
ción y ahora en su convalecencia.

Nicolás Maduro

ba de que los otros países
abusan del acceso al mercado
e s t a d o u n i d e n s e.

Además de las tasas adua-
neras, como en el caso de
China o India, le preocupan
de barreras reglamentarias, en
particular el impuesto al valor
añadido que los Estados eu-
ropeos aplican a muchos pro-
d u c t o s.

FMI no prevé
una recesión
“No vemos una recesión
en el horizonte”, declaró
la directora del Fondo
Monetario Internacional
(FMI) sobre los arance-
les que impondrá Esta-
dos mañana, aunque ex-
presó su preocupación
por la capacidad de los
países para resistir más
crisis.
”No prevemos conse-
cuencias drásticas [para
la economía mundial].
Será más bien una pe-
queña corrección a la
baja. (...) No vemos una
recesión en el horizonte.
No vemos estanflación
en el horizonte”, declaró
Kristalina Georgieva en
encuentro en línea.

listos para continuar cum-
pliendo los contratos con estas
empresas, en el marco de la
Constitución de la República y
las leyes venezolanas”, añadió
Rodríguez, calificando a Ve-
nezuela como un “socio con-
fiable”. Trump presiona al go-
bierno de Maduro, a quien
desconoce como presidente
tras denuncias de fraude en las
elecciones de 2024.

Rodríguez agregó que Ve-
nezuela está abierta a las in-
versiones nacionales e inter-
nacionales. AFP
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Los seguidores del ex presi-
dente de Bolivia Evo Morales
anunciaron este lunes que
crearán el partido político Evo
Pueblo, en medio de una pug-
na con el oficialismo y en año
electoral, y dijeron que de-
nunciarán al mandatario Luis
Arce para que se investigue a
su familia y sus supuestas “for -
tunas”.

Morales (2006-2019) con-
formará el partido Evo Pueblo
después de renunciar al gu-
bernamental Movimiento al
Socialismo (MAS), partido
que fundó y del cual perdió el
liderazgo de casi 30 años de-
bido a que el Tribunal Su-
premo Electoral (TSE) reco-
noció en 2024 como nuevo
presidente del oficialismo a
Grover García, dirigente afín a
Arce. El ex mandatario ahora
es precandidato a la Presi-
dencia para las elecciones del

17 de agosto con el partido
Frente para la Victoria (FPV),
agrupación política con la cual
firmó un acuerdo temporal.

“Se establece como deno-
minación la organización po-
lítica Evo Pueblo (...) los co-
lores son blanco, verde y
azul”, leyó uno de los di-
rigentes afines a Morales de-
lante de los cientos de sim-
patizantes que se concentra-
ron en la localidad de Villa
Tunari, del Trópico de Co-
chabamba, bastión político y
sindical del ex presidente.

Los seguidores de Morales
también denunciarán ante la
justicia al presidente Luis Arce,
al vicepresidente David Cho-
quehuanca, “a sus familias”, y
al gabinete de ministros con el
objetivo de que se abra un
“juicio de responsabilidades”
para que se “investiguen sus
fortunas”. EFE

Evo crea nuevo partido
y desafía a Luis Arce

lll
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La pobreza en Argentina al-
canzó al 38,1% de la po-
blación en el segundo semes-
tre del año pasado, una caída
de 14,8 puntos porcentuales
con relación a los seis meses
previos, informó este lunes el
instituto de estadísticas Indec.

Es un retroceso significativo
respecto a los primeros seis
meses del gobierno del ul-
traliberal Javier Milei, cuando
la pobreza se había disparado
al 52,9%. La indigencia, de su
lado, bajó a 8,2% de la po-
blación respecto al 18,1% del
semestre anterior, en un país
con 47 millones de habitan-
t e s.

La mejora refleja el impacto
de la reducción de la inflación,
que pasó de 211% en 2023 a
118% en 2024, una baja que el
presidente ha destacado como
el principal logro de su go-
bierno.

La caída de la pobreza es
“efecto directo de la lucha

contra la inflación que ha
llevado adelante el presidente
Javier Milei, además de la es-
tabilidad macroeconómica y
la eliminación de restricciones
que durante años limitaron el
potencial económico de los
argentinos”, escribió la Pre-
sidencia en un comunicado
en la red X.

“EL CAMINO A LARGO PLAZO”.
”La gestión actual demuestra
que el camino de la libertad
económica y la responsabi-
lidad fiscal es la vía para re-
ducir la pobreza a largo pla-
zo”, aseveró el Ejecutivo, que
afirmó ser “el primer Gobier-
no en muchos años que co-
mienza un proceso real de
baja de la pobreza”.

El programa económico del
gobierno, con un inédito ajus-
te del gasto público, logró el
primer superávit anual de las
cuentas en 14 años. La eco-
nomía se contrajo 1,8% en
2024, menos que lo espe-
rado.

El ajuste se tradujo en miles
de despidos por la elimina-
ción o reducción de depen-
dencias del Estado y la pa-
ralización de obras públicas.

También se desregularon ta-
rifas de servicios públicos, que
triplicaron su valor, y se liberó
el precio de alquileres y me-
dicamentos, entre otros, lo
que redundó en aumentos
que impactaron con más fuer-
za sobre los jubilados, el sector

más perjudicado por el ajus-
t e.

La contracción de la eco-
nomía tuvo su correlato en el
consumo, que lleva 15 meses
consecutivos de caída.

Pese a todo, las estadísticas
del Indec confirman una me-
jora en los datos de pobreza.

Según la metodología del
Indec, “los hogares que se
clasifican como pobres son
aquellos que no tienen in-

Argentina registró fuerte
caída de la pobreza en 2024

Buenos Aires. Una mujer indigente vende pinceles.

AFP

greso suficientes para comprar
una canasta básica”, que de
acuerdo con el último reporte
de este Instituto alcanzó en
febrero pasado el valor de
342.370 pesos (313 dólares al
cambio oficial). Argentina re-
gistró su tasa máxima de po-
breza en octubre de 2002,
cuando el índice subió al 57,5
% tras el estallido de una de
las más severas crisis econó-
micas que recuerda el país.

puntos porcentuales
cayó el índice de po
breza en relación con
el primer semestre

del 2024, según
el Indec.

14,8
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Mafia de los pagarés: Imputados en
fotos de fútbol y más vinculaciones
Tras la masiva imputación a 63 personas que habrían perjudicado a víctimas del esquema de
pagarés, continúan saltando más vínculos que tenían entre ellos, y otros con respaldos políticos.

En la lista de las 63 personas
que fueron imputadas por los
fiscales de Delitos Económicos
y Anticorrupción en la causa
conocida como mafia de los
pagarés no apareció Osvaldo
Insfrán, ujier del Juzgado de La
Catedral, quien habría reali-
zado el año pasado 45 no-
tificaciones en la misma hora,
día, pero en ciudades dife-
r e n t e s.

El abogado Jorge Rolón Lu-
na había expuesto en el 2024
las irregularidades encontradas
en cuanto a los funcionarios

de los Juzgados de Paz de
Asunción. Estas denuncias ter-
minaron moviendo al Poder
Judicial.

La Superintendencia de la
Corte –en una de sus primeras
determinaciones– había dis-
puesto que Insfrán, al igual
que otros ujieres, pasen a dis-
posición de la Dirección de
Administración de Personal,
para su posterior reubicación.

El joven es uno de los ujieres
que están siendo investigados
por la Contraloría General de
la República, a través de co-

rrespondencia de sus bienes.
Tanto Insfrán como Heber

Cardozo Areco, Mariam Ade-
laida Ortiz Aquino y su es-
poso, Pablo Matías Cabrera,
contaban con un sueldo men-
sual de G. 3.128.000, pero
ostentaban en sus redes so-
ciales un poder económico
e l e va d o .

La Contraloría había anun-
ciado un análisis completo de
sus declaraciones juradas, a fin
de “identificar posibles incon-
sistencias entre los bienes de-
clarados y su realidad patri-

monial”.

VINCULACIONES. Según el
abogado Rolón Luna, Insfrán
sería yerno de la jueza de Sen-
tencia Elsa García y, además,
cuenta con conexiones polí-
ticas, como el abogado Jorge
Bogarín, ex titular del Jurado
de Enjuiciamiento de Magis-
trados (JEM), declarado sig-
nificativamente corrupto.

También aparece con vín-
culos con Gerardo Bobadilla,
titular del Consejo de la Ma-
gistratura.

Ujier con vínculos no fue imputado, pese a las auditorías

Evidencia. El abogado Jorge Rolón Luna compartió foto entre funcionarios y abogado.

GENTILEZA
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¿Operaban juntos? Continúan
saltando las vinculaciones po-
líticas, judiciales, gremiales, y
hasta de amistad de impu-
tados en la causa conocida
como mafia de los pagarés. Un
abogado era amigo de “fut -
bolacho” de ujieres y actua-
r i o s.

Este es el caso de Ángel
Aníbal Cino, abogado de la
empresa de cobranza Nexo SA,
que había presentado en gru-
po 25 demandas de prepa-
ración de juicio ejecutivo.

Quien hacía constar las no-
tificaciones supuestamente fal-
sas de dichos juicios era el ujier
Líder Rodrigo Benegas, quien
aparece junto a él en foto-
grafías de un torneo de fútbol,
según se compartió en redes
s o c i a l e s.

En la misma imagen tam-
bién está el actuario judicial
Miguel Ángel Rolón. Estos dos
últimos son del Juzgado de Paz
de San Roque de Asunción.

Los tres se conocían y ha-
brían operado juntos.

El actuario tramitó los 25
expedientes y elevó a la jueza
Liliana González de Bristot,
quien terminó dictando re-
soluciones –según la Fiscalía–
en contra de las víctimas, ya
que estas no fueron notifi-
c a d a s.

FAMILIARES. Otro de los im-
putados en la causa es el abo-
gado Carlos Enrique Neffa Per-
sano, procesado por instiga-
ción al prevaricato y uso de
documentos falsos.

Fue jefe del Departamento
de Licitaciones del Ministerio
de Educación.

Es esposo de la ex fiscala
Raquel Fernández, la primera
que llevó la investigación del
asesinato al joven liberal Ro-
drigo Quintana, y terminó
siendo denunciada por su-
puestas irregularidades.

Ella había considerado co-
mo “morbo” pedir el cruce de
llamadas de altos funcionarios
del Gobierno para saber qué
pasó en la noche del 31 de
marzo del 2017, cuando los
policías entraron disparando

en la sede del Partido Liberal.
Medios de prensa después

publicaron que tuvo un au-
mento en su patrimonio.

En cuanto a la vinculación
de Neffa con la causa de los
pagarés, él en representación
de la empresa Geco (Gestiones
y Cobranzas SA), había pre-
sentado once demandas pro-
moviendo juicios de recono-
cimiento de deuda en marzo
del 2023, en el Juzgado de Paz
de La Catedral.

En noviembre de ese año
solicitó la rebeldía de los de-
mandados por no contestar la
demanda, a sabiendas que el
ujier nunca hizo las notifi-
caciones, según la Fiscalía.

Otra de las imputadas es
Audrey Jazmín Galeano, ujier
del Juzgado de Paz de La En-

carnación, quien renunció tras
saltar a luz los resultados de
auditoría de la Corte, donde
figuraba que habría consig-
nado falsamente 43 notifica-
ciones, coincidiendo día hora
y ciudades diferentes.

Ella es hija del director de la
facultad de Ciencias Políticas
de la UNA, Rubén Galeano, ex
presidente del Colegio de Abo-
gados del Paraguay (CAP).

Audrey fue delegada en De-
recho UNA y fue parte del
equipo gremial de Ceres Es-
cobar, concejal municipal co-
lorado.

Mujer fallece tras ser arrollada
María José Cabrera (31), falleció tras
ser impactada por un auto que la arro-
jó al asfalto, donde fue arrollada por
otros rodados. Ocurrió en Encarnación.

Denuncian. El ujier tendría vinculaciones políticas.

GENTILEZA

Audrey Jazmín GaleanoCarlos Neffa Persano

La Sala Penal de la Corte
Suprema de Justicia rechazó
la recusación al fiscal general
del Estado, Emiliano Rolón
Fernández en la causa mafia
de los pagarés.
La recusación la había pre-
sentado el oficial de Justicia
Ronald Navarro, quien a pe-
sar de no haber sido im-
putado en la causa, dijo estar
siendo investigado y alegó
amistad con el titular del

Ministerio Público.
Navarro ya había recusado a
la fiscala Belinda Bobadilla
–quien lleva adelante la in-
ve s t i g a c i ó n – e impugnó la
confirmación de la agente
en la causa.
También la denunció pe-
nalmente, por persecución
de inocentes, prevaricato y
otros hechos. Le acusa de
supuestamente facilitar da-
tos de la causa a la prensa.

Rechazan recusación a Rolón
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La defensa del intendente de
Ciudad del Este, Miguel Prie-
to, planteó un recurso de
reposición y apelación en
subsidio en contra de la re-
solución del juez Humberto
Otazú, que fijó para este vier-
nes la audiencia preliminar
en la causa por un presunto
perjuicio de unos G. 306
m i l l o n e s.

Tras la presentación, ayer
se dio trámite al recurso de la
defensa. Los abogados del
jefe comunal sostienen que
no se puede realizar la au-
diencia preliminar, debido a
que existe una acción de in-
constitucionalidad pendien-
te en la Corte Suprema.

La defensa había plantea-
do la garantía constitucional
en contra de la resolución
que rechazó la excepción de
incompetencia de jurisdic-

Intendente Prieto
recurre resolución

ción; es decir, que el juez no es
competente para juzgar el ca-
so, sino que deben ser los
juzgados del Alto Paraná.

Por su parte, los fiscales
Silvio Corbeta, Yeimy Adle y
María Verónica Valdez se opu-
sieron al pedido, debido a que
no existe una medida cautelar
de la Sala Constitucional que
suspenda el proceso.

El juez Otazú tiene tres días
para resolver la cuestión. No
obstante, la audiencia prác-
ticamente está suspendida. Es
que si admite el recurso debe
suspender la audiencia, y si lo
rechaza, debe dar trámite a la
apelación en subsidio, con lo
que deberá remitir el expe-
diente al Tribunal de Ape-
lación. Es en la causa por
supuesta lesión de confianza,
administración en provecho
propio y asociación criminal.

lll

El Tribunal de Apelación Penal
ratificó la condena de 4 años
de cárcel para Patricia Ferreira y
Nidia Godoy, presidenta y di-
rectora de la firma Insumos
Médicos SA (Imedic) por el
ingreso irregular de medica-
mentos oncológicos al país.

Asimismo, los camaristas
confirmaron la absolución del
despachante de Aduana, Nés-
tor Ramírez, quien también
había sido acusado en la mis-
ma causa.

Fue fallo unánime de los
magistrados José Waldir Ser-
vín, Cristóbal Sánchez y Delio
Vera Navarro, quienes con-
firmaron la sentencia dictada
en juicio oral el 31 de octubre
del año pasado, por los jueces
Laura Ocampo, Fabián Wei-
sensee y Cándida Fleitas.

La resolución había sido
apelada por los fiscales Néstor
Coronel y Luz Guerrero, los
defensores de Nidia Godoy,
Marcio Battilana y José Dos
Santos, y el defensor de Pa-
tricia Ferreira, el abogado Cé-
sar Alfonso.

Los jueces declararon pro-
bados los hechos de produc-
ción de documentos no au-
ténticos y comercialización de
medicamentos no autoriza-
dos en contra de Patricia Fe-
rreira y Nidia Espínola. Los
absolvieron por asociación
criminal.

Sobre al despachante Néstor
Domingo Ramírez, declararon
no probados los hechos pu-
nibles, por lo que lo absol-
vieron de culpa y reproche.

La defensa de Godoy sos-
tuvo que se violó el principio
de congruencia, ya que dicen
que modificaron los hechos
acusados a los condenados.
Con ello, sus defensores re-
quirieron la absolución de
culpa y reproche.

Por su parte, la defensa de
Ferreira habló de errónea apli-
cación del precepto legal, fun-

damentación insuficiente y
contradictoria en la medición
de la pena, entre otros. Piden
también la absolución.

Por su parte, la Fiscalía re-
currió la absolución de los tres
acusados por asociación cri-
minal, y la del despachante de
Aduanas. También la pena
aplicada. Dicen que existió un
incorrecto razonamiento, una
fundamentación insuficiente.
Solicitan la nulidad del fallo y
un nuevo juicio oral.

El camarista Servín, quien
fue preopinante, señala que el

Tribunal de Sentencia, en for-
ma correcta, según la sana
crítica, concluyó sobre la ab-
solución por el delito de aso-
ciación criminal.

Remarca que los jueces lle-
garon al descubrimiento de la
verdad real, que recibieron las
pruebas, las apreciaron y va-
loraron, por lo que concluye
que la resolución se ajusta a
Derecho. De esta manera, ra-
tifican las penas de 4 años de
cárcel de Patricia Ferreira y Ni-
dia Godoy, a más de la ab-
solución de Néstor Ramírez.

Imedic: Ratificaron penas por
ingreso irregular de remedios

Más Sucesos

El juez de Paz de Lambaré,
Segundo Velázquez, dio trá-
mite a una denuncia por
violencia contra la mujer, por
parte de la odontóloga Lilia
Graciela Espinoza, hallada
reprochable por la muerte
de la joven Sol Chávez. Con
ello, el magistrado dispuso la
prohibición de acercarse y
de comunicarse a la pro-
cesada por parte de José

Domingo Chávez y María
Edith Franco de Chávez, pa-
dres de la víctima. Es más,
cuando los mismos se acer-
caron al Juzgado, les dijeron
que era mejor que no usaran
imágenes ni hablaran de ella.
El abogado José Armoa
apuntó que ambos son tes-
tigos del tercer juicio oral
para la imposición de la pena
a las procesadas.

Prohíben acercarse a odontóloga

ARCHIVO

Ahora, tanto las defensas
como la Fiscalía tienen la
posibilidad de recurrir a la
Corte Suprema, con un re-
curso extraordinario de ca-
sación, ante la Sala Penal; o,
una acción de inconstitucio-
nalidad ante la Sala Cons-
titucional.

En el caso, los agentes fis-
cales acusaron a los proce-
sados de ingresar en forma
irregular medicamentos on-
cológicos no autorizados por
la Dirección de Vigilancia Sa-
nitaria (Dinavisa).

Libra. Bernardo Krasniansky, pionero del arte conceptual. De la colección Nasta.
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El fin de semana fue notoria la
presencia de agentes de la
Policía Nacional, de la Mon-
tada y del Grupo Lince, quie-
nes ejercieron más control en
puntos claves del Jardín Bo-
tánico y Zoológico de Asun-
ción, en respuesta al asalto que
sufrieron dos funcionarias el
viernes pasado.

El hecho lo había prota-
gonizado un solitario ladrón
que las amenazó a punta de
un cuchillo.

Ese incidente provocó una
significativa movilización po-
licial que no pasó desaper-
cibida por los visitantes.

Los miembros de la fuerza
pública se encuentran en el
acceso principal y en las zonas
donde “desaparecieron” las
rejas que de alguna manera
buscan resguardar el lugar, in-
formó Telefuturo.

Según los intervinientes, ha-
brá patrullas preventivas den-

tro del parque y los agentes
podrán pedir el número de
cédula de identidad, a fin de
garantizar la seguridad de sus
visitantes y funcionarios.

Sin embargo, los hechos de
inseguridad son una constan-
te en el parque y zoológico,
donde presuntos adictos o de-

lincuentes siguen robando
las rejas y a ciudadanos que
realizan actividades físicas o
r e c r e a t i va s.

Por orden administrativa
del Jardín Botánico y Zoo-
lógico, las víctimas del último
asalto no dieron declaracio-
nes ni detalles a la prensa.

Asalto en el Jardín Botánico
obliga a reforzar la seguridad

Desidia. Un container con agentes resguarda una zona.

GENTILEZA

Cuatro asaltantes fuertemen-
te armados encañonaron al
empleado de un supermer-
cado para llevarse G. 140
millones, al momento en
que iba a subir a un vehículo
con una mochila donde
guardaba el dinero.

El hecho ocurrió ayer en el
estacionamiento del super-
mercado denominado Pron-
to, ubicado en pleno centro
de la ciudad de Hohenau, del
Departamento de Itapúa.

Según informó el subo-
ficial Adolfo Gómez, subjefe
de la Comisaría 12ª, el asalto
ocurrió aproximadamente a
las 10:00.

El hecho quedó registrado
en imágenes de circuito ce-
rrado, donde se puede ver
cómo el funcionario se dirige
hacia un automóvil y, cuan-
do se dispone a abrir la puer-
ta del vehículo, otro rodado
de color blanco llega por

detrás, cerrándole el paso, del
cual descienden los hombres
encapuchados y con armas de
grueso calibre.

El funcionario, al divisar a
los asaltantes, retrocede y deja
caer la mochila al suelo, que es
recogida por uno de los asal-
tantes. Tras alzarse con el bo-

tín, los desconocidos aban-
donan el lugar.

El empleado se disponía a
trasladar la recaudación del fin
de semana a un banco en la
ciudad de Obligado. La víc-
tima fue identificada como
Ángel Sebastián Delvalle Ga-
leano, (26). NM

Despojan de G. 140 millones
a un empleado en Hohenau

Encapuchados. Los delincuentes tenían armas largas.

CAPTURA

lll

Una intensa lluvia que azotó
ayer de tarde la ciudad de
Asunción y varias ciudades de
Central provocó verdadero
caos en las calles, ya que en
cuestión de minutos se for-
maron cuadras con raudales y
el tránsito se vio afectado, in-
cluso algunos rodados termi-
naron bajo agua.

La gran cantidad de agua
caída rápidamente se apoderó
de avenidas y barrios, además
de que iban acumulándose,
afectando el tránsito de ve-
hículos cuyos conductores
buscaban subir a zonas más
altas para evitar los raudales.

Por varias horas el tránsito se
hizo extremadamente lento y
en algunos casos los vehículos
pararon por el ingreso del agua
al circuito electrónico.

El hecho llegó a tal punto
que en algunas zonas se hizo
difícil poder diferenciar la calle
de las veredas e incluso pro-
vocó accidentes, como el caso
de una conductora que iba por
la zona del Parque Ñu Guasu,
cuyo automóvil cayó en una
pendiente y dejó la parte de-
lantera del rodado sumergido
en el agua.

La misma tuvo que bajar del
vehículo, ya que aparente-
mente el agua comenzó a in-
troducirse al automóvil.

LUQUE. Una persona registró
en un video cómo una mo-
tociclista era arrastrada por la
fuerza del raudal junto con su
biciclo.

El hecho se registró sobre la
calle Moisés Bertoni, entre Ca-
pitán Bado y 14 de Mayo, en la
zona del Mercado Municipal
N° 1 de la ciudad de Luque.

En las imágenes se ve cuan-

do la mujer trata de sostenerse
agarrándose con una mano de
un vehículo para evitar ser
arrastrada por la corriente,
mientras con la otra sostiene
su moto.

Felizmente, comerciantes de
la zona se acercaron y ayu-
daron a la valiente mujer a
levantarse, para que pueda sa-
lir del agua junto a su mo-
tocicleta, que fue rescatada por
un hombre.

Los grandes raudales tam-
bién causaron que varios ve-
hículos sean arrastrados y atas-
cados en las calles y avenidas

de la mencionada ciudad, ha-
ciendo que las aguas alcancen
hasta el techo de los mismos.

Algunas viviendas también
fueron afectadas y quedaron
inundadas en cuestión de mi-
n u t o s.

Los peatones también se
vieron afectados y tuvieron
que buscar refugios en zonas
con techos y lugares seguros
para evitar ser arrastrados por
el raudal.

Algunos usuarios del trans-
porte público también levan-
taron videos, mostrando que
en algunas unidades se filtraba

Lluvias causaron caos, raudales y
perjuicios en capital y área Central

Imposible. Una mujer se ve obligada a abandonar su vehículo en una zona de Ñu Guasu.

ANDRÉS CATALÁN

Cuidado. Los conductores buscaban las partes elevadas.

Caos. Las aguas causaron embotellamientos vehiculares.

intensamente la lluvia.
Las grandes estructuras co-

mo el Superviaducto, ubicado
en avenida Aviadores del Cha-
co y Madame Lynch, de Asun-
ción y el túnel de Tres Bocas en
Acceso Sur, también sufrieron
una gran acumulación de
agua, que generó retrasos en el
paso vehicular.

La tormenta registrada ayer,
que se trató de al menos 40
milímetros de agua caída, re-
trata una vez más una imagen
de peligro extremo en Asun-
ción y Gran Asunción para los
ciudadanos con cada lluvia.

El servicio de Meteorología
alertó en su último boletín
sobre las lluvias caídas en Cen-
tral. El aviso incluye a otras
zonas como Concepción, San

Pedro, Cordillera, Guairá, Caa-
guazú, Caazapá, Itapúa, Pa-
raguarí, Alto Paraná, Ñeem-
bucú, Amambay, Canindeyú y
Presidente Hayes.
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Deportes
Santaní vs. Rubio Ñu,
suspendido por lluvia
El duelo entre Deportivo
Santaní y Rubio Ñu, dis-
putado ayer en el estadio
Juan José Vázquez de la ciu-
dad de San Estanislao, fue
suspendido a raíz de una
torrencial lluvia.

El juego fue parado a los 70
minutos, cuando el marca-
dor estaba 0-0.

Se reanudará hoy a las

09:00 en el mismo escenario.
Juan Giménez, sobre 34’, vio
la tarjeta roja en Rubio Ñu.

Por otra parte, la segunda
fecha de la competencia ya
fue programada, arrancará
este viernes en el estadio Fa-
cundo De León Fossati con el
compromiso entre 12 de Ju-
nio de Villa Hayes y Guaireña
desde las 18:00.

El Torino, con el delantero
paraguayo Antonio Sana-
bria desde los 71 minutos,
empató ayer 1-1 de vi-
sitante ante Lazio en cho-
que correspondiente a la
fecha 30 de la Serie A del
fútbol italiano.

Adam Marusic adelantó
al local a los 57 minutos y
Gvidas Gineitis lo igualó
para el Toro a los 82 mi-
n u t o s.

Con este resultado, La-
zio llega a 52 puntos en la
tabla de posiciones, mien-
tras que el equipo granate
del delantero de la Al-
birroja se ubica con 39
u n i d a d e s.

En otro partido dispu-
tado ayer, Hellas Verona y
Parma empataron 0-0.

El puntero absoluto de
la Serie A italiana es el
Inter de Milán con 67
puntos, segundo está Na-
poli con 64 y tercero el
Atalanta con 30.

Torino, con
Sanabria,
empata
ante Lazio

lll

La fase de grupos de la Copa
Libertadores y Copa Sudame-
ricana se pone en marcha hoy
con atractivos encuentros.

En total serán doce partidos,
seis de cada competición, en-
tre ellos tres equipos para-
g u ayo s.

Los juegos para hoy por
Libertadores son: Carabobo
vs. Estudiantes (19:00), Cerro
Porteño vs. Bolívar (19:00),
Bucaramanga vs. Colo Colo
(21:30), Fortaleza vs. Racing
(21:30), Barcelona vs. Inde-
pendiente del Valle (23:00) y
Alianza Lima vs. Libertad
(23:00).

Por Sudamericana, los cho-
ques para hoy son: Unión vs.
Cruzeiro (19:00), Boston Ri-
ver vs. Guaraní (19:00), Na-
cional Potosí vs. Independien-
te de Avellaneda (19:00), Iqui-
que vs. Caracas (19:00), Cien-
ciano vs. Atlético Mineiro de
Junior Alonso desde las 21:30
y Once Caldas vs. Fluminense
de Rubén Lezcano (21:30).

Cartelera cargada en
copas continentales

Tendrá acción. Junior Alonso, del Mineiro, jugará hoy.

Esta noche se disputan los
compromisos de semifinales
(mata mata), del 54 Cam-
peonato Nacional de Fútbol
de Salón, Central 2025.

Los compromisos de de-
finición a partido único se
jugarán en dos sedes. En el
Polideportivo Municipal de
Villa Elisa, en el primer turno,

Horqueta enfrentará a Fernan-
do de la Mora, desde las 19:30,
mientras que en el segundo
turno, el local Villa Elisa en-
frentará al múltiple campeón
Presidente Franco, a partir de
las 21:30.

A su vez, en el Estadio Bi-
centanario de la ciudad de
Ypacaraí, la primera pulseada

será entre Carmen el Paraná y
Coronel Oviedo, desde las
19:30, mientras que en el co-
tejo de fondo, Ypacaraí choca
con otra laureada selección, la
de Amambay, a partir de las
21:30. En caso de inestabilidad
climática, esta serie de com-
promisos pasará al Estadio Ni-
colás Lézo de la ciudad de

Itauguá en el mismo horario.
Los vencedores de las justas,

calificarán para disputar el
cuadrangular final que se de-
sarrollará desde mañana hasta
el viernes 4 en la ciudad de
Villa Elisa.

De disputarse un partido
extra, se cumplirá el sábado 5
en Villa Elisa.

POR PENALES. Dos series se
definieron por penales, de
acuerdo con lo que dicta el
reglamento de la Federación
Paraguaya de Fútbol de Salón,
luego de una intensa disputa
en fase de grupos que tuvo por
primera vez 80 partidos dis-
putados, ya que por jornada se
cumplieron un total de 16

compromisos. En el grupo A,
el representativo de Villa Elisa
se quedó con el segundo cupo
tras eliminar por penales al
campeón defensor Paranaense
por 5 a 4, mientras que Pre-
sidente Franco se quedó con el
primer puesto con su triunfo
también en penales sobre Fer-
nando de la Mora por 5 a 4.

Hoy se definen a los finalistas en el salonismo

El más añejo será en Sajonia
El juego entre Guaraní y Olimpia del
domingo (18:15), que estaba marcado
para Ciudad del Este, será finalmente
en el Defensores del Chaco.

Protagonistas. Franco busca calificar para las finales y apunta a ampliar sus palmarés. De local. Ypacaraí busca sellar su pase a la ronda definitoria del Nacional de salón 2025.
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Sarabia apunta a una
identidad de juego
La fecha 11 de Apertura 2025
se cerró con una importante
victoria de Nacional 1-0 so-
bre el General Caballero ma-
llorquino.

El único tanto del partido
lo realizó Gustavo Caballero
y la buena noticia para la
Academia pasa por hilar por
primera vez en la temporada
dos victorias seguidas.

Su entrenador, Pedro Sa-

rabia en conferencia de pren-
sa realizó el análisis del par-
tido. “Necesitábamos obtener
estas dos victorias, ya que
veníamos haciendo bien las
cosas. Será importante ha-
cernos fuertes jugando de lo-
cal”, dijo. Además, apuntó
que “estamos encontrando
una identidad. Nuestro equi-
po es muy de contacto y
ve r t i c a l ”, manifestó.

Intenso. El duelo fue muy friccionado desde el arranque.

Guerrero. Arce arrastra una gran campaña en lo personal.

Arce busca salida a
mala racha del Rojo
Teodoro Arce, el mediocam-
pista ofensivo de Gral. Ca-
ballero, lamentó la caída (1-
0), la segunda al hilo, de su
equipo ante Nacional.

Posterior al duelo, en char-
la con Tigo Sports, Arce se-
ñaló que “tenemos que salir
de este mal momento, te-
nemos plante, pero no está
acompañando la suerte. Na-
cional se defendió en el se-

gundo tiempo y no supimos
romper esa línea de marca.
Vamos a trabajar más duro
para el próximo juego”, se-
ñaló.

Arce, de 25 años, fue el que
más duelos no aéreos dis-
putó (13) y ganó 9 de ellos,
con un 70% de efectividad.
También fue el jugador que
más faltas sufrió, un total de
6, en el duelo ante el Trico.

Triqui cerró con un
gran triunfo la rueda
El Sportivo Trinidense cerró
la primera rueda del Apertura
con una importante victoria,
fue 3-1 ante Guaraní e ini-
ciará la rueda de revanchas
confiado con la moral alta.

El DT José Arrúa, Néstor
Camacho y Manuel Romero
fueron elegidos para confor-
mar el equipo ideal de la
jornada 11 por el excelente
desempeño.

Triqui con esta victoria,
después de cinco empates se-
guidos, culminó esta rueda en
la quinta posición con 15
unidades, producto de tres
victorias; seis empates y dos
derrotas. Hasta aquí marcó
14 goles y le encajaron 13,
con un saldo más uno.

Este viernes, Triqui visitará
a Ameliano en Villeta, en La
Fortaleza, desde las 20:30.

Alegría. El plantel de Triqui festejó la victoria 3-1 vs. Guaraní.
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“Una propuesta seria y real
a la altura de la institución”
Gustavo Samaniego es uno de
los posibles candidatos que
maneja el oficialismo, para
pugnar por la presidencia de
Cerro Porteño en las pró-
ximas elecciones que serán en
el mes de enero del 2026.

En charla con Fútbol a lo
G ra n d e (1080 AM), Samanie-
go aseguró: “El diálogo es lo
más importante aquí, falta
mucho para la asamblea y yo
no soy el candidato, eso se va
a definir más adelante, que-
remos agrupar un buen equi-
po con una propuesta seria y
real a la altura de la ins-
titución”.

Acerca del Movimiento
MIA, de la que es parte, el
dirigente argumentó: “Este
movimiento integran gente
del oficialismo, independien-
tes y también disidentes. Es-
tamos trabajando con un gru-
po grande y vamos a presentar
proyectos importantes para el
club para también apuntar a
las elecciones”.

Samaniego también expuso:
“Desde el movimiento estamos
contentos con lo que estamos
desarrollando, y tenemos la
idea de cuidar lo mucho que
tiene el club, respetando la in-
fraestructura y apuntando a se-
guir creciendo”.

Respaldo. Samaniego resaltó
el compromiso del socio.

“Este movi-
miento integran
gente del oficia-
lismo, indepen-
dientes y tam-
bién disidentes.
Estamos traba-

jando con un
grupo grande”.

Ariel Martínez oficializa su
candidatura en el Ciclón
Ariel Martínez, actual vice-
presidente de Cerro Porteño,
en charla con Fútbol a lo Gran-
de (1080 AM), oficializó su
candidatura para la presiden-
cia del Ciclón, cuya elección
de autoridades está fijado para
enero del 2026.

“Ahora sí oficialmente soy
candidato a presidente de Ce-
rro Porteño, por el Movimien-
to Cerrista, en menos de 40
días juntamos más de 1.000
votos y creo que tenemos el
respaldo del socio del club
para avanzar con el proyecto,
estoy muy agradecido con to-
dos los que confiaron y en
especial a los que pusieron el
pecho ante agresiones”, refirió
el dirigente azulgrana.

Martínez, que en su mo-
mento integró el Departa-
mento de fútbol en la era
Zapag, remarcó: “Estamos
más firmes que nunca y con
las puertas abiertas para los
que se quieran sumar, así que
vamos a escucharles y reci-

birles a todos los cerristas”,
agregando: “No puede haber
ese nivel de agresividad de los
oficialistas, hablando de po-
lítica en el club cuando ellos
metieron la política en el club,
y esa impunidad se acabó el
sábado en el club”.

En la puja. Ariel Martínez y
parte de su equipo.

“En menos de
40 días junta-
mos más de

1.000 votos y
creo que tene-

mos el respaldo
del socio del club
para avanzar con

el proyecto”.

Auditoría en Cerro
“Le vamos a dar la pa-
labra a los auditores, a
los contralores, a los so-
cios. El balance se va a
controlar, se va a pro-
poner, se va a debatir,
hasta lo último vamos a
controlar, hasta lo últi-
mo vamos a auditar.
Hay un descalce de USD
8.000.000 que ellos no
saben cómo ubicar”, ex-
puso Carlos Rejala del
Movimiento Sumar,
agregando: “Cuando
tenga todo eso yo mis-
mo le voy a llamar a
Juan José Zapag. Si co-
rresponde todo hasta le
voy a llamar presidente
honorario por todo lo
que hizo por la institu-
ción en todos estos
años”.

“El 71% votó
por la oposición,

quieren un
cambio y una

renovación para
el club, y eso

quedó claro en
la última asam-

blea”.

Rejala busca la
unidad en Cerro
l El principal candidato de la oposición,
ganador con su movimiento en la elección
del TEI, apunta a las próximas elecciones.
lll

Carlos Rejala, líder del Movimiento
Sumar, principal ganador en la Asam-
blea de conformación del Tribunal
Electoral Independiente (TEI), visitó
los estudios de Urbana al Máximo
(106.9 FM), en donde mostró un perfil
más conciliador de cara a las elecciones
de autoridades en Cerro Porteño que
serán en el mes de enero.

“Ya no más ‘Fuera, Zapag’ porque le
vamos a invitar. Vamos a unir a Cerro,
y hacer fuerte a nuestra nación azul-
grana, terminó la agresión. Yo quiero
unir a la fuerza azulgrana”, reflexionó
Rejala, que apunta ahora a ganar la
presidencia en Barrio Obrero.

Analizando lo que dejó la asamblea
del fin de semana pasado, Rejala ex-
puso: “Ahora puedo decir que soy
candidato a la presidencia de Cerro
Porteño, y a partir de ahora vamos a
tener la presidencia del TEI; hoy es-
tamos con los brazos abiertos y vamos
a recibir a todos los que se quieran
sumar para lo que serán los trabajos
previos a las elecciones”.

Acerca de lo que será la próxima
asamblea, el dirigente argumentó: “Las
elecciones (elección de presidente y

conformación de mesa directiva) son
en enero del 2026, si es que no
hacemos algo antes. El 71% votó por la
oposición, quieren un cambio y eso
quedó claro en la última asamblea”,
agregando además: “Nadie no nos
daba una carta de presentación ante
una estructura de 24 años del ofi-
cialismo. El hincha cerrista quiere una
renovación, por eso se dio ese respaldo
masivo para el movimiento”.

Acerca de lo que está dejando la era
de los Zapag, que lleva 15 años al
frente de la institución azulgrana,
con Juan José como presidente
en dos ciclos y Raúl en otro,
Rejala expuso: “La Nueva
Olla es preciosa, a Juan José
Zapag le digo que 'vamos a
hacer brillarla como merece'.
Cada mes le voy a invitar
para visitar las instalacio-
nes del club”, sumando
también: “Lo que se
hace en Ypané se va a
hacer en todo el
país, queremos des-
centralizar y hacer
gigante a Cerro”.

.

Su momen-
to. Carlos
Rejala en los
estudios de
Urbana al
Máximo.
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Guaraní, uno de los dos equi-
pos que representará a Pa-
raguay en la Copa Sudame-
ricana 2025, inicia hoy su ca-
mino ante el Boston River
u r u g u ayo .

El juego corresponde al
Grupo A de la competencia, y
el duelo se desarrollará en la
catedral del fútbol de Uruguay,
en el Centenario en Mon-
tevideo, desde las 19:00.

Para los aborígenes será la
novena participación en la Su-
da, mientras que para el Bos-
ton River es su tercera par-
ticipación.

El Legendario llega a este
juego después de la derrota 1-
3 ante Sportivo Trinidense, en
el torneo local.

Su rival, el Verdirrojo llega a
este enfrentamiento tras una

Guaraní se estrena
ante Boston River

999.999

goles en Libertadores
tiene Fernando Fernán-

dez en 31 juegos con
Guaraní. Aún no mar-

có en la Sudame-
ricana.

10

Prioridad para
la Libertadores

“La historia de
por sí marca lo

que significa
Olimpia en la

Copa, represen-
ta otra cosa,

sentimos mu-
cho privilegio de
jugar la Copa”.

lll

El entrenador Martín Palermo,
entrenador de Olimpia, habló
en la previa al debut del De-
cano en la Libertadores, que
será mañana ante el San An-
tonio de Bolivia en Cocha-
bamba (19:00).

“La historia de por sí marca
lo que significa Olimpia en la
Copa, la Libertadores repre-
senta otra cosa, sentimos mu-
cho privilegio de jugar la Copa
con el club”, analizó el es-
tratega con respecto al objetivo
que tiene el club de tomar
protagonismo en el certamen
internacional, sumando:
“Creo que hay un incentivo
ahora, a partir del día miér-
coles, que eso va a generar
también otras sensaciones
dentro del grupo”.

Con relación al plantel, y los
experimentados delanteros
Darío Benedetto y Lucas Prat-
to, el DT refirió: “Son ju-
gadores muy importantes los
que están fuera, los estamos
recuperando de a poco, en-
tiendo la necesidad y obli-
gación para cada partido, pero
hoy es el enfoque para la Copa
Libertadores”, remarcando
acerca del primero: “No estará
para el debut en Copa, pero sí
lo consideramos para el do-
mingo (torneo local)”.

Palermo además apuntó:
“Si bien la Copa genera una
motivación extra, de igual for-

ma, no vamos a desestimar el
campeonato local. Lo pelea-
remos hasta el final”.

Olimpia debe subir a una
altura de 2.500 metros para
enfrentar al debutante San An-
tonio por la primera fecha del
Grupo H.

El probable equipo que pre-
sentaría el Decano sería con
Marino Arzamendia en por-
tería, César Olmedo, Robert
Rojas, Lisandro López y Fa-
cundo Zabala en defensa; Ri-
chard Ortiz, Javier Domínguez
y Hugo Fernández en el me-
dio campo; Rodney Redes,
Iván Leguizamón y Lucas Prat-
to o Hugo Adrían Benítez en la
zona del ataque.

títulos de Copa Liber-
tadores como futbolis-
ta ostenta Martín Pa-

lermo, jugando por
Boca (2000 y

2007).

2

Un nuevo desafío.
Martín Palermo palpita
el debut en Copa.

.

Esperanza. El
Aborigen pon-
drá todas sus
fichas a la
Copa Sudame-
ricana 2025.

Richard Ortiz, capitán de
Olimpia, apuntó acerca
del nuevo desafío del
equipo en la Libertadores
que se inicia mañana:
“Empieza lo lindo, no
estamos bien en el tor-
neo local, pero tenemos
un lindo grupo, la Li-
bertadores tiene un sabor
especial para el club, es-
tamos preparados para
competir”.

Acerca del momento
del equipo, que se frenó
en el Apertura, el me-
diocampista argumentó:
“Entiendo a la gente, el
club exige ganar todos los
partidos, no tiramos la
toalla”, agregando: “Aho -
ra vamos a jugar cada tres
días y debemos demos-
trar para qué trabajamos.
Se viene una competen-
cia muy linda”.

“La Copa
tiene un
sabor
especial”

Richard Ortiz

derrota de 0-1 contra Liver-
pool de Montevideo por la
Liga uruguaya.

Esta será la primera vez que
estos equipos se enfrenten en
la Sudamericana.

En cuanto a la historia de
Guaraní en la Sudamericana,
se puede destacar que su má-
ximo artillero en esta com-
petición es el delantero Fe-
derico Santander (ahora en
Luqueño), con 8 goles.
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semifinales alcanzó el
Repollero en su histo-
rial en Libertadores:
1977 y 2006, en am-

bas ediciones no
avanzó.

2

juegos entre Libertad
y Alianza Lima. Tres

partidos ganados para
el Guma y un duelo

logrado para los
peruanos.

4 victorias consecutivas
es la mejor racha de

Cerro en Libertadores
y lo consiguió en el

torneo del año
2023.

5

triunfos como local
suma Cerro ante Bolí-
var en Libertadores ,
en las ediciones de

1988, 1992 y
1997.

3

lll

Libertad se medirá ante el Alianza Lima, en su estreno
en la Conmebol Libertadores 2025, por el Grupo D
en el estadio Alejandro Villanueva en la capital
peruana, Lima.

El Gumarelo llega a este compromiso con el pecho
inflado: Campeón del Apertura 2024, Supercam-
peón paraguayo 2024 y líder de la clasificación del
actual torneo casero. Momento inmejorable para
iniciar la competencia con el pie derecho.

Mientras que los dirigidos por Néstor Gorosito (ex
DT de Olimpia) llegaron a esta instancia luego de
eliminar al Nacional paraguayo, Boca Juniors de
Argentina y Deportes Iquique de Chile. Llegan con
confianza y con un equipo consolidado a nivel
internacional.

El último antecedente entre ambos equipos no es
lejano: Libertadores 2023, el Guma venció 2-1 en
Lima y Alianza le ganó a Libertad 2-1 en Asunción.

lll

Con la consigna de mantener la racha ganadora, el
elenco de Cerro Porteño abre hoy la fase de grupos de
la Copa Libertadores enfrentando al Bolívar de
Bolivia en La Nueva Olla, a partir de las 19:00.

El Azulgrana, confiado por su estupendo paso por
la fase previa de la competición internacional (ganó
los 4 partidos que disputó), busca arrancar la serie
con el pie derecho, ante un rival directo, buscando
además dejar atrás el sabor amargo del último cruce
ante el rival de turno, hace dos años atrás con una
dura derrota por 4 a 0.

El Ciclón arrastra además cuatro juegos sin de-
rrotas, habiendo triunfado ante Tembetary por 1 a 0
en la última presentación.

De acuerdo a los antecedentes en Libertadores,
jugando como local, en 11 juegos ante equipos de
Bolivia, el Ciclón triunfó en 9 compromisos, em-
patando en 1 y cediendo en 1.

l Libertad inicia la Li-
bertadores en Perú,
ante el Alianza Lima
desde las 23:00.

l Cerro Porteño re-
cibe a Bolívar (19:00)
buscando arrancar
con el pie derecho.

En acción. Libertad y Cerro Porteño
inician su recorrido en la fase de gru-

pos de la competencia más impor-
tante del continente.

Máx 24
Mín 17


